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Минск без альтернативы
Алексей Забродин

М инский процесс по урегулирова-
нию ситуации в Донбассе ни при 

каких обстоятельствах не будет пере-
несен из белорусской столицы, а по-
добные предложения — «бессмыслен-
ная политическая авантюра». Об этом 
«Известиям» заявили три источника 
в российских дипломатических кру-
гах, подчеркнув, что предложенная 
президентом США Дональдом Трам-
пом идея о смене места переговоров 
на любой другой город подорвет Мин-
ские соглашения и сделает конфликт 
на Украине «вечным». 

На прошлой неделе президент 
США Дональд Трамп на встрече с ли-
дером Казахстана Нурсултаном На-
зарбаевым высказал предложение 
перенести переговоры по урегулиро-

ванию конф ликта в Донбассе из Мин-
ска в Астану. В Казахстане отмети-
ли, что готовы организовать у себя 

переговоры. Постоянный предста-
витель Казахстана при ООН Кайрат 
Умаров пояснил, что идея переноса 

возникла, «потому что минский про-
цесс застопорился», а значит, нуж-
но «выйти из тупика». Собеседники 
в российских дипломатических кру-
гах заверили «Известия», что Москва 
не согласится на подобные переста-
новки.

— Минский процесс не будет пе-
ренесен в Астану или другой город. 
Минские соглашения безальтерна-
тивны, и это единственный сценарий 
урегулирования конфликта. Измене-
ние формата или места проведения 
станет ударом по договоренностям, 
которые и так Киев всячески пыта-
ется нарушить. В такой ситуации соз-
давать параллельный полноценный 
трек переговоров также крайне опас-
но, — пояснил высокопоставленный 
собеседник в российских 
дип ломатических кругах.
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Грымов займется 
«бездымным производством»
Актер, режиссер и худрук театра «Модерн»  
обещает сделать Орловскую область  
культурно-туристическим центром

Дети за гранью
Адвокат Анатолий Кучерена —  
о том, почему нельзя молчать  
о трагедиях в школах
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Капремонт остался на бумаге
Причина в недостатке средств и недобросовестности подрядчиков

Анжелина Григорян, Жанна Стефанец, 
Элина Хетагурова

В прошлом году капремонт не состо-
ялся в большинстве жилых домов, 

где он был запланирован. Работы были 
проведены только на 40% объектов, по-
казала проверка Генпрокуратуры. Экс-
перты полагают, что причина в недо-
статочном объеме собранных средств 
либо же в недобросовестных подрядчи-
ках. По их мнению, необходимо ввести 
персональную ответственность за вы-
полнение работ в полном объеме для 
директоров фондов капремонта и для 
региональных чиновников, отвечаю-
щих за реализацию программы.

В 2017 году капремонт был запла-
нирован в 50 тыс. российских до-
мов, но фактически состоялся только 
в 20 тыс. Об этом «Известиям» расска-
зали в пресс-службе Генпрокуратуры. 
В прошлом году надзорное ведомство 
впервые провело проверку в сфере 
кап ремонта — по поручению прези-
дента Владимира Путина.

Всего прокуроры обнаружили 
в ходе проверки 9,1 тыс. нарушений. 
К дисциплинарной ответственно-
сти привлекли 1,5 тыс. должностных 
и юридических лиц. Возбудили 62 уго-
ловных дела. В основном они касаются 
растраты средств или халатности ре-
гиональных чиновников, из-за кото-
рой граждане вынуждены жить в не-
безопасных условиях. 

Некоторые управляющие компа-
нии (УК) не смогли вовремя органи-
зовать ремонт, собрать данные о тех-
ническом состоянии домов, соблюсти 
сроки устранения аварийных ситуа-
ций на инженерных сетях домов, сви-
детельствуют результаты проверки. 
Так, например, в Сахалинской обла-
сти в одном из домов отсутствова-

ли аварийное освещение и пожар-
ная сигнализация. По этой причине 
28 руководителей обслуживающих 
организаций были привлечены 
к ответственности по ст. 7.22 КоАП РФ 

(«Нарушение правил содержания и ре-
монта жилых домов и (или) жилых по-
мещений»). В Ханты-Мансийском авто-
номном округе по вине управляющей 
компании жители многоквартирно-

го дома отравились угарным газом, 
потому что в здании не работали вы-
тяжка и приточная вентиляция. Орга-
низацию привлекли к уголовной от-
ветственности по п. «б» ч. 2 ст. 238 УК 

РФ («Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности»). В прави-
тельствах регионов не смогли опера-
тивно прокомментировать 
ситуацию.

Стартаперы поверили 
в цифру
Григорий Коган

И нвестиции в криптовалюты россий-
ских стартапов за 2017 год выросли 

в десять раз и составили около $200 млн. 
Такие данные предоставили «Извести-
ям» на торговой площадке CryptoBazar. 
Эксперты объясняют динамику тем, что 
на биржах денежных суррогатов нет 
жесткого регулирования. Средства там 
привлечь проще, чем традиционными 
способами. Но у этой медали есть оборот-
ная сторона — инвестор меньше защищен.

Начинающие предприниматели 
в России испытывают трудности с при-
влечением средств в свой бизнес: банки 
неохотно дают кредиты под высокорис-
кованные проекты, а венчурные инвес-
торы выдвигают невыгодные условия. 
В связи с этим, а также на фоне роста по-
пулярности криптовалют стартаперы все 
больше развивают свои проекты с по-
мощью ICO (привлечением инвестиций 
в цифровых деньгах, Initial Coin Оffering).

— Банковские кредиты фермерам вы-
дают с трудом. А если дадут, то очень до-
рого — к примеру, козу куплю, а дом отбе-
рут. А после ICO я рассчитываюсь своей 
продукцией и обеспечен клиентами, — 
рассказал «Известиям» фермер, автор 
ICO-проекта «Экосистема Колионово» 
Михаил Шляпников. 

Он запустил свою криптовалюту — 
колионы — и в апреле прошлого года 
провел под них ICO. В итоге фермер по-

лучил в пересчете на доллары 510,5 тыс. 
от 103 участников. Теперь он поставляет 
саженцы, картофель и мясо птицы в счет 
выпущенных «денег».

— Российские предприниматели при-
влекли со всего мира в свои проекты 
в 2017 году инвестиций в криптовалю-
тах более чем на $200 млн. Годом ранее — 
$20 млн. Стартаперы из РФ запусти-
ли более ста проектов в криптовалюте, 

а в 2016-м их было порядка 20, — рассказал 
основатель торговой площадки Crypto-
Bazar и одноименного фонда Олег Иванов.

Сейчас каждое пятое ICO сделано 
россиянами. За последние четыре года 
команды из нашей страны собрали бо-
лее $260 млн — 11% от общей суммы всех 
размещений. Среди таких проектов су-
перкомпьютер SONM ($42 млн), Русская 
майнинговая компания (RMC) ($45 млн), 
мобильная игровая платформа MobileGo 
($53 млн). Есть и производственные про-
екты. Например, промышленный стар-
тап по производству синтетического 
диоксида циркония ZrCoin 
($4,5 млн).

Школам разработают стандарт безопасности
Марина Юршина

В России могут появиться ЧОПы, спе-
циализирующиеся на охране школ. 

После событий в Пермском крае и Буря-
тии в Госдуме предложили разработать 
национальный стандарт обеспечения 
безопасности образовательных орга-
низаций, а профессиональный стандарт 
школьного охранника — сделать обяза-
тельным и распространить на все регио-
ны. Эксперты признают, что в результате 
качество услуг значительно повысит-
ся, но отмечают недостаток финанси-
рования образовательных учреждений.

В комитете Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции 
обсуждается возможность создания 
специальной рабочей группы по со-
вершенствованию законодательства 
в сфере охраны социально значимых 
объектов, в том числе школ. К участию 
пригласят представителей всех заин-
тересованных ведомств — Росгвардию, 
ФСБ, МЧС и МВД, а также охранное со-
общество, рассказал «Известиям» зам-
пред комитета Анатолий Выборный 
(«Единая Россия»). Этим вопросом 
в нижней палате парламента занялись 
после инцидентов в российских шко-

лах. Так, в Перми нападавший на уча-
щихся оказался в помещении школы 
без пропуска, а в Улан-Удэ, по инфор-
мации СМИ, учебное заведение охра-
няли вахтерши.

По словам Анатолия Выборного, 
в первую очередь необходимо обсу-
дить ситуацию с охраной школ и вы-
работать комплексные меры обеспе-
чения их безопасности. В частности, 
установить единые и обязательные 
профессиональные стандарты для 
работника по обеспечению охраны 
образовательных органи-
заций. 
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В прошлом году капремонт провели только в 20 тыс. домов, а планировали в 50 тыс. | ТАСС | Константин Лемешев

Встречи контактной группы по Украине в белорусской столице стали 
традиционными | ТАСС | Виктор Драчев
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ИЗ НАШЕЙ СТРАНЫ СОБРАЛИ 
$260 МЛН — 11% ОТ ОБЩЕЙ 
СУММЫ ВСЕХ РАЗМЕЩЕНИЙ
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Капремонт остался  
на бумаге

A Генпрокуратура также выя
вила управляющие компа

нии, которые использовали собран
ные с граждан средства на капремонт 
не по назначению: например, на упла
ту штрафов, выставленных компании.

В 2012 году в Жилищный кодекс 
были внесены изменения, и соб
ственников квартир обязали вно
сить деньги на капитальный ремонт 
своего дома. Они зачисляются либо 
на спецсчет дома, либо в региональ
ный фонд — по выбору жильцов. Кви
танции со строкой за капремонт 
россияне стали получать в 2013–
2015 годах в зависимости от регио
на. Размер взносов власти каждого 
субъекта определяют самостоятель
но. Например, в Москве он состав
ляет 17 рублей за квадратный метр, 
в СанктПетербурге — от 3 до 4 рублей 
в зависимости от типа дома.

В понедельник в Минстрое опера
тивно не ответили на запрос «Извес
тий». Еще в ноябре прошлого года гла
ва ведомства Михаил Мень заявлял, 
что капремонт с начала года прове
ден почти в 30 тыс. домов. Он также 
сообщал, что темпы проведения ра
бот выросли почти на 16% в сравне
нии с 2016 годом.

Координатор центра ОНФ по мо
ниторингу благоустройства город
ской среды Светлана Калинина от
метила, что организация проводила 
свой мониторинг работ по капиталь
ному ремонту на территории каждо
го региона.

— К концу года мы тоже получили не
утешительные результаты. Дело в том, 
что средства жителей просто лежат не
освоенными на счетах фондов капре

монта. Почему так происходит? Есть 
разные причины. Например, в некото
рых регионах нет подрядных организа
ций, которые могут выполнять те или 
иные виды работ. Данные Генпроку
ратуры РФ соответствуют реальному 
положению дел. Сегодня нужно тща
тельно проанализировать ситуацию 
и ввести персональную ответствен
ность за то, что работы проводятся 
не в полном объеме, как для директо
ров фондов капремонта, так и для чи
новников, которые отвечают за реали
зацию программы, — считает Светлана 
Калинина.

Заместитель председателя обще
ственного совета при Министерстве 
строительства и ЖКХ Игорь Шпектор 
отметил, что есть регионы, которые 
действительно сорвали выполнение 
планов капитального ремонта, — на
пример, Тува. 

— Бывает так, что средств, которые 
были получены с граждан на капре
монт, не хватает. Но в основном сры
вы по капитальному ремонту идут 
за счет недобросовестных подряд
чиков и субподрядчиков, — сказал 
эксперт.

Ранее «Известия» сообщали о пла
нах Минстроя расширить свои полно
мочия в части контроля проведения 
капремонта. Предлагалось включить 
в перечень полномочий министерства 
мониторинг капремонта в регио нах, 
«в том числе в части установления раз
меров взносов на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквартир
ных домах и реализации региональ
ных программ капитального ремонта 
общего имущества в многоквартир
ных домах».

РАН освоит научную 
дипломатию
Александр Сергеев рассказал Владимиру Путину о новых приоритетах академии

Егор Созаев-Гурьев

Российская академия наук займет-
ся научно-технологическим и соци-

ально-экономическим прогнозирова-
нием, обновлением задела знаний для 
оборонной сферы и научной дипломати-
ей. О задачах, стоящих перед академией 
сегодня, руководитель РАН Александр 
Сергеев доложил президенту РФ Влади-
миру Путину. Глава государства пообе-
щал академикам всемерную поддержку.

Открывая встречу, Владимир Пу
тин напомнил о предыдущей бесе
де с главой РАН, которая состоялась 
в сентябре прошлого года — сразу пос
ле назначения Александра Сергеева 
на должность руководителя академии. 
По словам президента, тогда разговор 
шел «об актуализации задач, которые 
стоят перед Академией наук» с учетом 
приоритетов в развитии экономики 
и фундаментальной науки.

Круг этих задач оказался довольно 
широким. Как рассказал Александр 

Сергеев, в их число входят прогно
зирование научнотехнологических 
и социальноэкономических процес
сов в стране, формирование заказа 
на фундаментальные, поисковые ис
следования и научная дипломатия 
(речь идет об установлении и поддер
жании учеными международных кон
тактов, в ряде государств уже созда

на должность советника главы МИДа 
по науке).

— И очень важные вопросы, связан
ные с тем, что, как мы считаем, Россий
ская академия наук должна иметь за
дачу координации фундаментальных 
и поисковых исследований в плане об
новления научнотехнического заде
ла в вопросах обороны и безопасности 
страны, — добавил Александр Сергеев.

Во время встречи в 2017 году, как 
признавался ранее президент РАН, 
он не стал ничего просить у главы го
сударства.

— Мы в Академии наук должны по
казать, что мы начали действовать, — 
объяснял он.

Однако на вчерашней встрече с Вла
димиром Путиным глава РАН все же 
обратился к президенту с просьбой 
о поддержке.

— Хотел бы вам по этим направлени
ям сейчас доложить, как мы видим ак
туализацию, и дальше попросить у вас 
помощи по ряду вопросов, чтобы эта 

работа была действительно эффектив
ной, — сказал руководитель академии.

Глава государства отметил, что по
ложительно оценивает первые итоги 
работы Александра Сергеева в долж
ности президента РАН.

— Ваше вхождение в эту непростую 
сферу, непростую должность руково
дителя Академии наук — такого слож
ного, важного организма для стра
ны — на мой взгляд, идет достаточно 
успешно, и все у вас пока получается, — 
заявил Владимир Путин.

Он также выразил надежду, что пе
речисленные направления работы РАН 
будут развиваться, и пообещал акаде
мии всемерную поддержку.

— Со своей стороны готов делать 
все, чтобы так оно и было, чтобы вам 
помочь, — подчеркнул глава государ
ства.

Руководитель РАН, в свою очередь, 
заверил, что с учетом внимания пре
зидента страны академия справится 
«со всеми этими задачами».

Новости

Поколение стабильности

Дмитрий Гусев

Политолог

З авершены полуфиналы конкур-
са «Лидеры России» — запущенно-

го по инициативе президента крупней-
шего кадрового отбора перспективных 
управленцев. Организаторы готовят-
ся к финалу, который состоится в фев-
рале, но некоторые итоги можно обо-
значить уже сейчас. Число поданных 
заявок почти в 20 раз превысило пред-
варительные прогнозы. Почти двести 
тысяч человек заинтересовались воз-
можностью воспользоваться социаль-
ным лифтом, которым конкурс «Лиде-
ры России», по сути, и является.

До стадии онлайнтестов дошли 
89 тыс. человек, из них были отобра
ны около 2700 полуфиналистов, в фи
нал вышли 300 человек. Таким об
разом был накоплен значительный 
объем информации, профессиональ
ный анализ которого позволяет со
ставить достаточно точный и пред
ставительный портрет современного 
российского управленца.

Большинству участников полуфи
налов конкурса «Лидеры России» от 30 
до 40 с небольшим лет. Они представ
ляют собой наиболее проактивную 

часть того самого «поколения милле
ниалов», которое вступило в профес
сиональную жизнь на стыке веков.

Если же оперировать не демогра
фическими, а политическими терми
нами, это и есть то самое «поколение 
Путина». Люди, которые в 2000 году 
стояли в самом начале своего профес
сионального пути, приветствовали 
приход молодого и энергичного пре
зидента. И, что принципиально важно, 
они уверенно связывают свое личное 
и профессиональное будущее с Рос
сией, страной, которая крепко стоит 
на ногах и уверенно смотрит вперед.

Показательно, что, несмотря 
на явно выраженную государствен
ническую направленность кон
курса — а он называется не просто 
«Лидеры» или «Лидеры будущего», 
а именно «Лидеры России», среди его 
участников не так много госчинов
ников — лишь 9% полуфиналистов 
имеют отношение к государствен
ной службе.

Большинство успешных кон
курсантов работают в сфере услуг, 
их здесь почти треть — 29%. Еще 14% 
представляют промышленность, 
столько же — образование, информа
ционные технологии и сферу НИОКР.

Если оценивать участников по за
нимаемой должности, то это в ос
новном руководители среднего (29%) 
и высшего (25%) звена, на третьем ме
сте линейные и функциональные ме
неджеры (14%).

Впрочем, цифры не дают представ
ления о конкретных людях. Мне удалось 
ознакомиться с биографиями некото
рых финалистов. Среди них практиче
ски нет людей из обеспеченных сто
личных семей. Чаще всего встречаются 
следующие истории: рождение в рабо
чей семье в небольшом городе, поступ
ление в столичный или качественный 
региональный вуз, работа с первых же 
курсов (на дворе 1990е, стипендии чи
сто символические, а родители сами за
няты вопросами выживания).

И благодаря полученному в сту
денческие годы опыту — стреми
тельная карьера в выбранной сфе
ре. За 5–10 лет конкурсанты проходят 
путь, на который в западных странах 
люди тратят десятилетия.

Еще один примечательный мо
мент — среди конкурсантов замет
ную часть составляют люди, добив
шиеся ощутимого успеха в Москве, 
после вернувшиеся на малую роди
ну либо просто уехавшие из столицы 
в регион и на основании полученного 
опыта реализующие в провинции су
персовременные проекты.

Абсолютно все участники конкур
са активно занимаются самообразо
ванием — в некоторых резюме список 
пройденных курсов и семинаров за
нимает по нескольку страниц. Среди 
них есть как узкие специалисты, вы
бравшие себе стезю еще в универ
ситете и углубляющие собственные 
познания, так и настоящие энцикло
педисты, достигшие высот одновре
менно в журналистике, строитель
стве и госуправлении.

Истории финалистов являются 
зримым подтверждением того, что 
Россия — это действительно стра
на возможностей, где благодаря на
стойчивости, трудолюбию и знани
ям можно добиться успеха, причем 
не только в Москве, но и практически 
в любом городе страны.

Многие помнят фразу Петра Арка
дьевича Столыпина, который гово
рил: «Дайте государству 20 лет покоя, 
внутреннего и внешнего, и вы не уз
наете нынешней Pocсии».

Внешний покой нам пока что толь
ко снится, и, похоже, в ближайшие 
годы ситуация вряд ли изменится. 
А вот внутренняя стабильность, по
зволяющая людям спокойно зани
маться саморазвитием, похоже, уже 
дала свои плоды. Большинство фи
налистов конкурса «Лидеры России» 
профессионально сформировались 
и добились успеха именно в услови
ях путинской стабильности. Это аб
солютно объективный факт, который 
невозможно подвергнуть сомнению, 
не погрешив против истины.

Опережающее развитие стра
ны, повсеместное кадровое обнов
ление  — это повестка, с которой 
действующий президент идет на вы
боры. Качественные перемены к луч
шему должны стать необратимыми, 
и заниматься модернизацией стра
ны будут в том числе те люди, кото
рые сейчас готовятся к финалу «Ли
деров России».

Планируется, что конкурс станет 
регулярным, и если это произойдет, 
то можно будет с уверенностью ска
зать, что социальный лифт всерос
сийского масштаба, позволяющий 
действительно талантливым лю
дям заявлять о себе в масштабе всей 
страны, наконецто заработал.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

Президент пообещал всемерную поддержку науки со стороны государства | РИА Новости | Михаил Климентьев

Админресурс просят  
не включать 
Константин Дорофеев

П редвыборный штаб Владими-
ра Путина обратился в Генпро-

куратуру с просьбой проверить слу-
чаи «административных перегибов» 
при сборе подписей, допущенных 
инициативными группами в регио-
нах. Об этом «Известиям» рассказал 
сопредседатель штаба Сергей Кого-
гин. В качестве возможных причин 
инцидентов называются провока-
ции и недостаточная квалификация 
сборщиков. Всех, кто «бросает тень» 
на процедуру, могут отстранить 
от дальнейшего участия в кампании. 
По мнению экспертов, это должно 
дать регионам сигнал о необходимо-
сти отказа от административного ре-
сурса.

В некоторых субъектах РФ в про
цессе сбора подписей наблюдалось 
«чрезмерное административное рве
ние» со стороны сборщиков, заявил 
в беседе с «Известиями» Сергей Ко
гогин.

— Речь идет о Курганской области, 
где на «Курганмашзаводе» и «Курган
химмаше», которые имеют статус 
территории с закрытым режимом, 
незаконно собирались подписи в ра
бочее время. Жалоба (от имени шта
ба. — «Известия») на это поступила 
в ЦИК и в Генпрокуратуру. Этот факт 
мы подтвердили. Подписи собирали 
общественники из числа сотрудни
ков самих предприятий по собствен
ной инициативе. Эти подписи штаб 
не принял, — сообщил сопредседа
тель предвыборного штаба Влади
мира Путина.

По словам Сергея Когогина, в фе
деральном штабе не исключают, что 
в некоторых регионах причиной по
добных инцидентов могла стать про
вокация. Назвать виновных, по его 
словам, будет можно, если информа
цию подтвердят правоохранитель
ные органы. Сопредседатель также 
добавил, что помимо уполномочен
ных сборщиков подписи собирали 
и другие группы, которые вели ра

боту по собственной инициативе, 
не имея специальной подготовки.  

Сергей Когогин подчеркнул, что 
все участники процедуры, «бросив
шие тень» на ее легальность, могут 
быть отстранены от участия в пред
выборной кампании. 

— В этой ситуации главное — не оби
деть тех, кто поставил подписи в под
держку Владимира Путина совершен
но искренне. Рейтинг Путина таков, 
что на призыв поставить свои подпи
си откликались массы людей. И они 
не виноваты, что их подписи собра
ли не уполномоченные штабом сбор
щики, а подвижники, которые по соб
ственной инициативе хотели помочь 
нашему кандидату, но не были подко
ваны юридически, — отметил пресс
секретарь штаба Андрей Кондра
шов. — В случаях когда нарушался 
закон, мы благодарили людей, но при
нимать подписные листы не могли.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачев счи
тает, что одна из основных задач 
предвыборного штаба основного 
кандидата — продемонстрировать 
легальность сбора подписей в его 
поддержку.

— Эта процедура стала тестом для 
тех, кто в будущем должен будет при
нять активное участие в избиратель
ной кампании. Стоит ожидать, что 
после подписной кампании некото
рые предвыборные структуры будут 
освобождаться от неподготовленных 
кад ров, — предположил политолог.

 

По данным на 22 января, за Владимира Путина собрано более 1,6 млн подписей | 
РИА Новости | Алексей Мальгавко
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ВНЕШНИЙ ПОКОЙ НАМ ПОКА ЧТО ТОЛЬКО СНИТСЯ. А ВОТ 
ВНУТРЕННЯЯ СТАБИЛЬНОСТЬ, ПОЗВОЛЯЮЩАЯ ЛЮДЯМ СПО-

КОЙНО ЗАНИМАТЬСЯ САМОРАЗВИТИЕМ, ПОХОЖЕ, УЖЕ ДАЛА ПЛОДЫ 

Александр Сергеев — 22й ру
ководитель РАН. На эту долж
ность его выдвинули несколь
ко бюро академии и 240 членов 
РАН. Александр Сергеев побе
дил во втором туре выборов 
руководителя РАН 26 сентяб
ря 2017 года. Уже на следую
щий день глава государства 
утвердил его в новой долж
ности.

Справка «Известий»

”
ВСЕ УЧАСТНИКИ 
ПРОЦЕДУРЫ, «БРО-

СИВШИЕ ТЕНЬ» НА ЕЕ ЛЕ-
ГАЛЬНОСТЬ, МОГУТ БЫТЬ 
ОТСТРАНЕНЫ ОТ ДАЛЬНЕЙ-
ШЕГО УЧАСТИЯ В ПРЕДВЫ-
БОРНОЙ КАМПАНИИ
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Страховка не вписалась в коалицию
Наталия Портякова, Евгения Пименова

Социальные вопросы и права ми-
грантов встали на пути формиро-

вания «большой коалиции» в Германии. 
Это произошло несмотря на то что объ-
единение одобрили обе стороны — ХДС/
ХСС и СДПГ — в минувшее воскресенье. 
Вхождение социал-демократов в альянс 
с партией действующего канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель будет зависеть от того, 
насколько старшие партнеры будут го-
товы идти на уступки. Как рассказали 
«Известиям» в пресс-службе СДПГ, пар-
тия намерена добиваться пересмотра 
системы страхования и условий рабо-
чих контрактов, а также включения в бу-
дущий коалиционный документ права 
беженцев привозить в Германию свои 
семьи. Собеседник из ХДС в разговоре 
с «Известиями» заметил, что согласить-
ся на требования младших партнеров 
в партии могут лишь частично. Экспер-
ты уверены, что, невзирая на сложности, 
«большая коалиция» все же будет созда-
на, но социал-демократы в любом слу-
чае понесут имиджевые потери. 

21 января немецкие социал-демок-
раты проголосовали с небольшим пе-
ревесом за идею новой «большой коа-
лиции» (так официально именуют союз 
блока ХДС/ХСС с СДПГ). Комментируя 
такой исход, обе стороны постарались 
придать своим официальным заявле-
ниям позитивное звучание. Лидер со-
циал-демократов Мартин Шульц от-
метил, что исход голосования вызвал 
чувство заметного облегчения. При-
ветствовали итоги и Ангела Меркель, 
и лидер баварского Христианско-соци-
ального союза Хорст Зеехофер.

Впрочем, всем в Германии понят-
но, что лидерам партий приходится, 
по сути, изображать хорошую мину 
при плохой игре. Ведь противоречия 
между предполагаемыми коалицион-

ными партнерами никуда не делись, 
невзирая на то что лидеры ХДС, ХСС 
и СДПГ подписали своего рода «про-
токол о намерениях» 12 января.

— В том документе стороны просто вы-
делили темы, которые должны быть про-
писаны затем в коалиционном контрак-
те. И когда ХДС заявляет, что говорить 
больше не о чем, это неправда. Это видно 
хотя бы по количеству страниц: первый 
документ содержит 28 страниц, а коали-
ционное соглашение составляет обыч-
но 300–350 страниц, — рассказала «Из-
вестиям» официальный представитель 
берлинского отделения СДПГ Бирте Хуи-
зинг, дав понять, что торг вполне уместен.

По ее словам, на стартующих уже 
сегодня переговорах между социал-
демок ратами и консерваторами СДПГ 
будет ставить вопрос об унификации 
частной и государственной систем 
страхования, возрождении бессрочно-
го рабочего контракта после полуго-

да работы (сейчас в Германии контракт 
становится бессрочным лишь после 
третьего продления), а также о праве 
всех беженцев привозить в Германию 
членов своих семей. Присутствие семьи 
ускоряет интеграцию, уверены в СДПГ.

Источник «Известий» в ХДС между 
тем заявил, что если в случае с рабочи-
ми контрактами консерваторы готовы 
будут пойти навстречу, то с приведени-
ем к общему знаменателю двух парал-
лельных систем страхования — частной 
и государственной — ХДС на попятную 
в угоду младшим партнерам не пойдет.

— Партия этого не примет, это приве-
дет к повышению бюджетной нагрузки, — 
заметил собеседник «Известий».

Правительство в Германии не мо-
гут создать уже четыре месяца. На пер-
вом этапе нынешний канцлер и лидер 
ХДС Ангела Меркель планировала при-
влечь в правительство партию «зеленых» 
и правоцентристскую партию «Свобод-

ные демократы». После провала перего-
воров ХДС не осталось ничего другого, 
как задуматься о возобновлении пар-
тнерства с СДПГ, уже входившей в ко-
алицию с ХДС/ХСС, но изначально от-
крестившейся от повторения старого 
союза. Решение Мартина Шульца оты-
грать назад было встречено партией 
неоднозначно. Несмотря на то что в ми-
нувшее воскресенье большинство соци-
ал-демократов это решение поддержали, 
в стане СДПГ по-прежнему немало и не-
довольных таким развитием событий.

— Больше всего в нынешней ситуации 
теряют социал-демократы. Изначаль-
ное решение уйти в оппозицию было 
правильнее в долгосрочной перспек-
тиве. Это подтверждается и последни-
ми опросами: если бы выборы прошли 
на будущей неделе, СДПГ набрала бы 
еще меньше голосов (чем 24 сентября), — 
сказал «Известиям» эксперт по Германии 
из Бристольского университета Марк 
Аллинсон, добавив, что союз с ХДС/ХСС 
чреват для СДПГ не только потерей под-
держки базового электората, но и даль-
нейшим расколом внутри партии.

На каких условиях будет построена 
новая «большая коалиция» и чем при-
дется поступиться каждой из сторон, 
станет понятнее к середине февраля — 
именно к этому периоду должны ори-
ентировочно завершиться переговоры 
сторон по конкретному наполнению 
коалиционного контракта. Загвоздка, 
правда, еще в том, что и документ дол-
жен пройти одобрение членов СДПГ — 
очередное голосование пройдет в на-
чале февраля. И риск того, что рядовые 
члены партии его отвергнут, существу-
ет, хотя и минимален, убежден Марк 
Аллинсон. Но если же в итоге СДПГ 
одобрит коалиционную сделку, новое 
правительство появится в Германии 
к Пасхе, которая в этом году приходит-
ся на 1 апреля. 

Минск без альтернативы

A Другой российский источ-
ник подчеркнул в разгово-

ре с «Известиями», что Астана, видимо, 
возникла на фоне успехов астанин-
ского процесса по Сирии. Однако 
конфликты на Украине и в Сирии со-
вершенно разные. Мирное урегулиро-
вание в Донбассе имеет вполне четкий 
и единственный план, реализация ко-
торого положит конец гражданской 
войне. Любые «подобные политиче-
ские игры негативно влияют на и без 
того сложную ситуацию» и дают укра-
инским властям лишний повод саботи-
ровать «Минск-2».

— Вместо того чтобы повлиять 
на Киев, выдвигаются идеи, не имею-
щие ничего общего с помощью в вы-
полнении Минских соглашений, — ска-
зал дипломатический источник.

Как отметил собеседник «Извес-
тий» в минской контактной группе, 
план урегулирования остается преж-
ним. По его словам, необходимо, чтобы 
стороны вышли на прямой диалог (Дон-
басс и Киев), а Украина все же вспомни-
ла о своем обещании первым делом 
объявить амнистию для участников 
украинского конфликта, предоставить 
ДНР и ЛНР особый статус и провести 
местные выборы. Более того, Москва 
до сих пор ждет реакции на предложе-
ние по размещению на Украине миро-
творцев ООН. 

Председатель комитета Госдумы 
по делам СНГ, евразийской интеграции 
и связям с соотечественниками Леонид 
Калашников заверил «Известия», что 
Россия по-прежнему будет настаивать 
на полной реализации «Минска-2», а пе-
ренос площадки переговоров выполне-
нию договоренностей не поможет.

— В математике есть правило: 
от перестановки мест слагаемых сум-
ма не меняется. Если бы имелся хоть ма-
лейший смысл, то еще можно было бы 

обсуждать предложение. Но не Минск 
мешает реализации соглашений. Поэ-
тому от изменения места проведения 
переговоров ничего не произойдет. 
А наша дальнейшая стратегия — требо-
вать выполнения Минских соглашений 
с учетом принятия закона «о реинтегра-
ции Донбасса». Хотя Киев этим законом 
пускает Минские договоренности под 
откос, — считает парламентарий.

Несколько собеседников «Известий» 
в Верховной раде рассказали, что идея 
Дональда Трампа пока не пользуется по-
пулярностью и в политических кругах 
Украины, однако при желании ее можно 
«раскрутить». Депутат украинского пар-
ламента Евгений Мураев считает, что пе-
ренос переговоров в другое место не по-
может реализации минского процесса.

— Минский процесс застрял полити-
чески, а не географически. С Минском 
прекрасно налажено сообщение, ди-
намично развивается аэропорт. В бе-
лорусскую столицу всем удобно при-
летать. А летать в другое место нет 
смысла. Дело же в политике, а не в гео-
графии. Важно не где, а кто ведет пере-
говоры, — подчеркнул украинский де-
путат в беседе с «Известиями».

Между тем 18 января Верховная 
рада приняла закон «о реинтеграции 
Донбасса», который, по мнению Мо-
сквы, идет вразрез с Минскими согла-
шениями. Согласно документу, Россия 
объявляется «агрессором», террито-
рии ДНР и ЛНР признаются «оккупиро-
ванными», а Киев фактически легити-
мизирует силовой сценарий решения 
вопроса. Впрочем, президент Украины 
Петр Порошенко заявляет, что «ни дух, 
ни буква закона не противоречат Мин-
ским договоренностям», а Киев будет 
«неуклонно» придерживаться между-
народных обязательств. Однако Укра-
ина до сих пор так и не реализовала 
важные пункты «Минска-2».

Ядерное домино
Выход США из атомной сделки с Тегераном может вызвать цепную реакцию

Андрей Онтиков, Ирэна Шекоян, 
Алексей Забродин

Ф ранция с высокой вероятностью вы-
йдет из ядерной сделки по Ирану, 

если на такой шаг пойдут США. Об этом 
«Известиям» рассказал высокопостав-
ленный источник в российских дипло-
матических кругах и подтвердили два 
собеседника во французских. В МИД 
Франции, комментируя ситуацию «Из-
вестиям», отметили, что приняли к све-
дению слова президента США Дональда 
Трампа о намерении выйти из догово-
ра. Примеру Вашингтона может после-
довать не только Пятая республика, 
но и другие европейские игроки.

Париж внимательно наблюдает 
за действиями Вашингтона и может 
выйти из сделки по иранской ядерной 
программе, если это сделают США. 
Об этом «Известиям» сообщил высо-
копоставленный источник в россий-
ских дипломатических кругах.

— Именно с французов может на-
чаться эффект домино. Великобрита-
ния тоже смотрит за развитием ситу-
ации, но проводит по этому вопросу 
куда более самостоятельную поли-
тику. А, например, Германии вообще 
не до сделки, поскольку сейчас ее ру-
ководство в большей степени занято 
внутренними проблемами, связанными 
с формированием коалиции, — пояснил 
собеседник. — Но если США начнут дей-
ствовать, в стороне не останется никто.

В МИД Франции в ответ на просьбу 
«Известий» прокомментировать ситу-
ацию отметили, что в Париже «приня-
ли к сведению заявление президента 
США и его решение продлить замороз-

ку санкций против Ирана» и будут «ко-
ординировать этот вопрос с европей-
скими партнерами». Однако на данный 
момент их официальная позиция неиз-
менна: сделку необходимо сохранять.

— Президент напомнил о важности 
сохранения иранского ядерного согла-
шения и необходимости соблюдения 
всеми сторонами своих обязательств 
в рамках этого соглашения, — отметили 
во французском дипломатическом ве-
домстве, фактически сославшись на со-
общение пресс-службы Елисейского 
дворца, распространенное по итогам 
состоявшегося 13 января телефонного 
разговора Эммануэля Макрона с гла-
вой США Дональдом Трампом.

И все же Париж действительно рас-
сматривает возможность изменения 
условий сделки с Тегераном, «многие 
пункты которой после прихода нового 
правительства в мае 2017-го стали ка-
заться ему спорными», отметили источ-
ники во французских дипломатических 
кругах. И хотя официально Пятая ре-
спублика говорит о необходимости со-
хранения договора, на закрытых встре-
чах с европейскими партнерами Париж 
одним из первых поднял вопрос о яко-
бы несоблюдении прав человека в ис-

ламской республике. Как заявил ранее 
глава МИД Франции Жан-Ив Ле Дри-
ан, «страну всегда будут подозревать 
в стремлении разработать ядерное 
оружие», если та не пойдет на уступки 
по гуманитарным вопросам. Несмотря 
на то, что эти вопросы вообще не отно-
сятся к договору о мирном атоме.

В ходе президентской гонки Эмма-
нуэль Макрон пользовался немалой 
поддержкой мейнстримных СМИ США. 
В экспертных и политических кругах его 
даже во многом считают проамерикан-
ским политиком, особенно в свете того, 
что конкуренцию ему составляла Марин 
Ле Пен, которая высказывалась в пользу 
возобновления полноценных отноше-

ний с Россией. Именно нынешнему фран-
цузскому лидеру в американской прессе 
прочили роль того, кто «сделает Европу 
снова великой». Кроме того, часто вспо-
минали, что единственным иностран-
ным главой государства, кого хозяин 
Елисейского дворца пригласил на День 
Бастилии в Париж, был Дональд Трамп.

Желающих изменить условия 
сделки с Тегераном прибавилось еще 
во время предвыборной кампании 
Дональда Трампа. Тогда, еще будучи 
кандидатом в президенты США, он на-

звал достигнутые соглашения «худшей 
сделкой, которая когда-либо обсужда-
лась». Заняв Овальный кабинет, амери-
канский лидер неоднократно грозил ее 
расторгнуть. А 12 января он предупре-
дил, что «последний раз» продлевает 
заморозку санкций в отношении ис-
ламской республики. После чего, об-
ращаясь к европейцам и конгрессу, за-
явил: «Устраните ужасные недостатки 
сделки или США выйдут (из нее)». Глав-
ными его требованиями стали: запрет 
на разработку и испытания баллисти-
ческих ракет Тегераном, право на ин-
спекции любых иранских объектов 
в любое время и отмена сроков ограни-
чения иранской ядерной программы.

— Проблема в том, что если США вый-
дут из соглашения, то его фактически 
не станет. И это будет означать восста-
новление всех тех очень жестких санк-
ций, которые действовали в отношении 
исламской республики ранее, — про-
комментировал ситуацию «Известиям» 
председатель Совета по внешней и обо-
ронной политике, директор по научной 
работе клуба «Валдай» Федор Лукьянов.

Переговоры по иранскому ядерно-
му досье с переменным успехом шли 
с 2003 года: вначале в формате «евро-
тройки» (Франция, Германия и Велико-
британия) с Ираном, а в 2006 году к диало-
гу присоединились Россия, США и Китай. 
В итоге образовался формат «6+1». Со-
глашение было достигнуто между ними 
в 2015 году. Стороны приняли Совмест-
ный всеобъемлющий план действий 
(СВПД). Он предусматривает отмену 
санкций, наложенных на Тегеран Сове-
том Безопасности ООН, США и Евросою-
зом. Взамен Иран согласился ограничить 
свою ядерную программу и поставить ее 
под международный контроль.

В течение 120 дней (столько действу-
ет заморозка санкций со стороны США) 
другие участники «шестерки» должны 
убедить Вашингтон не менять условия 
сделки. Как отметил источник «Извес-
тий» в МИД России, «Москва сделает все, 
чтобы не допустить срыва договоренно-
стей, к которым шли более десяти лет». 

Как писали ранее «Известия» 
со ссылкой на руководителя отдела ме-
диадипломатии посольства исламской 
республики в Москве Масуда Афшара, 
Тегеран не примет никаких изменений 
СВПД ни сейчас, ни в будущем.

За сохранение сделки выступает 
и Пекин. Официальный представи-
тель МИД Китая Лу Кан назвал ее «цен-
ной» и отметил, что она была заключе-
на «с большим трудом».

Очевидно, более внятную позицию 
в отношении иранской ядерной сделки 
в Париже займут по итогам обсужде-
ния доклада о внешней политике США, 
который в комитете Национального 
собрания по иностранным делам пред-
ставит директор отдела планирования 
политики министерства иностранных 
дел Франции Жюстин Вэз. Его высту-
пление намечено на утро 24 января.

Мир

США требуют запретить Тегерану разрабатывать и испытывать баллистические ракеты | REUTERS | TIMA | Nazanin Tabatabaee Yazdi

Немецкие социал-демократы согласились на коалицию с консерваторами,  
но могут отыграть назад, если будущие партнеры не уступят в социальных 
вопросах | TACC | DPA | Bernd Von Jutrczenka

Полный шатдаун

Эдуард Лозанский
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Р еспубликанцам и демократам в се-
нате удалось согласовать резолю-

цию о продлении временного финан-
сирования федерального бюджета 
на ближайшие три недели. Теперь се-
наторам необходимо до 8 февра-
ля договориться по спорному пункту 
о защите от депортации детей ми-
грантов, иначе правительство США 
вновь ждут большие проблемы.  
«Нашей страной руководят идиоты» — 
так с горечью заявил сенатор-республи-
канец из штата Луизиана, полный тез-
ка бывшего американского президента 
Джона Кеннеди, в связи с изначальным 
отказом его коллег предотвратить пре-
кращение работы правительства, на-
зываемое shutdown. Его коллега, влия-
тельный сенатор Орин Хатч поддержал 
Кеннеди, сказав, почти по Задорнову, 
что «Америка — это величайшая стра-
на в мире, но довольно часто ее пред-
ставляют весьма тупые люди».

Эти заявления были связаны с не-
способностью сенаторов найти ком-
промисс в ходе согласования основ-
ных статей бюджета страны. Такая 
неопределенность в ключевых пунк-
тах главного финансового документа 
страны породила цепную реакцию — 
остановку работы госучреждений, 
а также музеев и национальных пар-
ков. Включая и главную достопри-
мечательность Нью-Йорка — статую 
Свободы. При этом палате предста-
вителей все же удалось найти точки 
соприкосновения в вопросе бюджет-
ного планирования. Ведь там у ре-
спубликанцев значительный перевес. 
В сенате же этот перевес лишь в один 
голос, а по существующим правилам 
для прекращения дебатов и перехо-
да к голосованию нужно минимум 60 
голосов.

При этом суть конфликта за-
ключалась в требовании президен-
та США Дональда Трампа включить 
в госбюджет финансирование стро-
ительства «Мексиканской стены». 
Ну и принять другие иммиграцион-
ные ограничения в обмен на его со-
гласие не депортировать немедленно 
так называемых мечтателей, то есть 
нелегальных иммигрантов, которые 
незаконно пересекли границу, не бу-
дучи при этом совершеннолетними.

Таких нелегалов насчитывает-
ся в стране около 800 тыс. Несколь-
ко лет назад либеральный президент 

Барак Обама своими указами раз-
решил им оставаться в стране, не-
смотря на то что самим фактом сво-
его нахождения на территории США 
они нарушают закон. Так или ина-
че, но пока сенаторам договориться 
не удалось, shutdown вступил в силу 
и сотни тысяч госчиновников в поне-
дельник утром не вышли на работу.

Хотя справедливости ради надо 
сказать, что подобные казусы случа-
лись и ранее. Начиная с 1976 года, ког-
да были введены новые правила при-
нятия бюджета, таких случаев было 17. 
Все они, конечно, создавали опреде-
ленные неудобства, но, как правило, 
не длились долго. В среднем это про-
должалось 10 дней, а самый длинный 
shutdown произошел при президенте 
Билле Клинтоне в 1995 году — 26 дней. 
А предыдущий состоялся в 2013 году 
при демократе Обаме и длился 18 дней, 
с 1 по 17 октября.

Все выходные сенаторы про-
вели в переговорах, которые про-
должились и в понедельник. В ито-
ге они договорились возобновить 
на три недели работу правительства, 
но расхождения по-прежнему еще 
значительны. Обе партии обвиняют 
друг друга и гадают, кто из них боль-
ше потеряет из-за этого на следую-
щих выборах.

Примерно 850 тыс. чиновников 
могли уже сегодня остаться дома. 
А более миллиона работали бы без 
гарантии выплаты зарплат. Речь шла 
о военных, авиадиспетчерах, сотруд-
никах метеослужб, государственных 
медицинских учреждений, секрет-
ных служб и др. Впрочем, согласно 
предыдущей практике, всем им рано 
или поздно вернули бы долги.

В ежедневной рассылке, которую 
я получаю от Трампа, он просит под-
держки у своих сторонников, заяв-
ляя следующее: «Мы должны стро-
ить стену, депортировать нелегалов, 
в первую очередь преступников. 
Те демократы, которые этому меша-
ют, будут обвинены в пособничестве 
в каждом убийстве, совершенном не-
легальными иммигрантами».

В связи со сложившейся ситуа-
цией открытым пока остается так-
же вопрос, поедет ли Трамп в Давос 
на экономический форум, который 
стартует сегодня. С ним собиралась 
поехать большая команда, вклю-
чая восемь ключевых членов его ка-
бинета и еще по крайней мере семь 
высоко поставленных сотрудников. 

Однако нужно понимать, что в ин-
тересах как демократов, так и респуб-
ликанцев все же как можно скорее 
найти выход из сложившейся ситуа-
ции. Помимо потенциальных электо-
ральных издержек это может приве-
сти к потере политических очков как 
с той, так и с другой стороны. И отнюдь 
не добавит стабильности и без того 
пребывающей в турбулентности по-
литической системе США.   

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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ПРОБЛЕМА В ТОМ, ЧТО ЕСЛИ США ВЫЙДУТ ИЗ СО-
ГЛАШЕНИЯ, ТО ЕГО ФАКТИЧЕСКИ БОЛЬШЕ НЕ СТАНЕТ. 

И ЭТО БУДЕТ ОЗНАЧАТЬ ВОССТАНОВЛЕНИЕ ВСЕХ ТЕХ ОЧЕНЬ 
ЖЕСТКИХ САНКЦИЙ, КОТОРЫЕ ДЕЙСТВОВАЛИ В ОТНОШЕНИИ 
ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКИ РАНЕЕ
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Картофельный перебор
Ольга Соколова

В прошлом году россияне съели карто-
феля на четверть больше медицин-

ской нормы. Об этом свидетельству-
ют данные Минсельхоза. Потребление 
популярного продукта растет послед-
ние 10 лет. В Картофельном союзе по-
ясняют — увеличился спрос на чипсы 
и картофель фри. Диетологи беспоко-
ятся, что увлечение крахмалосодержа-
щей продукцией приведет к росту чис-
ла больных диабетом. 

Россияне в год съедают на 25% боль-
ше утвержденной Минздравом нормы 
потребления картофеля в 90 кг на че-
ловека. В 2017 году потребление этого 
овоща составило 112,6 кг на душу насе-
ления. Только за прошедший год пока-
затель вырос на 0,6 кг, а за последние 
10 лет — на 4,6 кг. Такие данные предо-
ставили «Известиям» в Минсельхозе. 
Там рассказали, что подсчеты ежегод-
но проводит Единая межведомствен-
ная информационно-статистическая 
система (ЕМИСС). 

Методика расчета утверждена Рос-
статом в 2006 году. С тех пор она не ме-
нялась, отметили в ЕМИСС. Формулы 
основаны на международных стан-
дартах. 

— Мы учитываем данные об уро-
жае, которые нам предоставляет 
Минсельхоз. Из этого числа вычита-
ем количество продукции, поступаю-
щей на экспорт, а также портящейся 
и не попадающей на прилавок. При-
бавляем импортные товары. В итоге 
получаем так называемый «фонд лич-
ного потребления». И уже это число 
делим на население в стране, — пояс-
нили «Известиям» в ЕМИСС.

По данным Минсельхоза, в 2017 году 
было собрано 29,6 млн т картофеля 
в хозяйствах всех категорий. Этот по-
казатель существенно не изменился 
за последние 10 лет. В Плодоовощном 
союзе «Известиям» рассказали, что по-
рядка 30% от всего собранного урожая, 
не доходя до прилавков, гниет из-за не-
достатка овощехранилищ. 1% от вы-
ращенного картофеля поставляется 
на экспорт, еще 1% идет в семенной 
фонд. 14,2% попадает в запасы на сле-
дующий год. 

— Получается, что порядка 15,9 млн т 
остается на потребление. Посколь-
ку в стране сейчас проживают около 
146,8 млн человек, а потребляет один 
россиянин 112,6 кг, получается, что 
нам необходимо 16,5 млн т картофе-
ля. Недостаток восполняем за счет 
импортных поставок, — объяснил ру-
ководитель аналитического отдела 
Плодоовощного союза Кирилл Лашин.

В 2017 году в Россию, по данным 
ФТС, из-за рубежа поставлено око-
ло 800 тыс. т картофеля. 20% от это-
го количества — семенной карто-
фель, пояснили в Плодоовощном 
союзе. 640 тыс. т импортного карто-
феля ушло на потребление. 

В Картофельном союзе «Извести-
ям» сообщили, что увеличился спрос 
на продукцию переработки овоща. 
Речь идет, в частности, о чипсах и кар-
тофеле фри. В связи с этим производ-
ство в этой отрасли выросло.

— Спрос родил предложение. Если 
в 2007 году на промышленную перера-
ботку шло только 500 тыс. т картофе-
ля, в 2017 году — уже свыше 1 млн т, — 
рассказала руководитель аппарата 
Картофельного союза Татьяна Губина.

Как пояснили в Плодоовощном со-
юзе, рост сектора переработки кар-
тофеля мог произойти, в частности, 
за счет увеличения импорта. Десять 
лет назад в Россию из-за рубежа по-
ставляли почти в два раза меньше 
картошки, чем сейчас. Причем боль-
шую часть импортных овощей стали 

отправлять на переработку, а мень-
шую — на прилавки. 

Еще одна причина увеличения по-
требления кроется в низкой цене 
на картофель, полагают эксперты. 
Так, по данным ЕМИСС, по состоянию 
на 9 января 2018 года средняя потреби-
тельская цена на этот продукт состав-
ляет 23,51 руб./кг. Для сравнения, другие 
продукты, которые готовят на гарнир, 
дороже в два-три раза. Так, средняя роз-
ничная цена на макаронные изделия со-
ставляет 67,32 руб./кг, а на гречневую 
крупу — 56,54 руб./кг.

Ростом спроса на крахмалосодер-
жащую продукцию в России обеспо-
коены диетологи. Они опасаются, что 
это может обернуться ростом числа 
диабетиков.

— При термической обработке кар-
тошки содержащийся в ней крахмал 
преобразуется в чистую глюкозу, 
то есть сахар. В одной небольшой кар-
тофелине почти две столовые ложки 
этого сладкого вещества, — сообщил 
«Известиям» врач-диетолог, руково-
дитель «Клиники коррекции веса» 
Алексей Ковальков.

Диетолог утверждает, что при поч-
ти ежедневном потреблении карто-
феля человек рискует заболеть сахар-
ным диабетом через четыре-пять лет. 

Доля отечественного картофеля 
на внутреннем рынке России, по дан-
ным Минсельхоза, превышает 97%. 
А это соответствует целевому пока-
зателю Доктрины продовольственной 
безопасности — она предполагает само-
обеспеченность картофелем на уровне 
95%. В России нет глобальной стратегии 
питания населения, отметили дието-
логи. Поэтому снижения потребления 
этого овоща в России, по мнению экс-
пертов, вряд ли стоит ожидать.

Идеальное оружие защиты

Петр Куницын, Алексей Рамм

А рсенал российских систем ПВО по-
полнится уникальной малогабарит-

ной зенитной ракетой. Боеприпас соз-
давался с учетом опыта применения 
в Сирии зенитного ракетно-пушечно-
го комплекса (ЗРПК) «Панцирь». Эти не-
большие маневренные ракеты способ-
ны эффективно поражать большинство 
малоразмерных целей, в том числе са-
модельные беспилотники и реактивные 
снаряды систем залпового огня. За дос-
таточно миниатюрные размеры новин-
ка уже получила у военных прозвище 
«гвоздь». Четыре «гвоздя» устанавлива-
ются в один штатный пусковой контей-
нер «Панциря». В перспективе новинка 
станет основным средством для борь-
бы с высокоточным оружием.

Американские специалисты назва-
ли российский ЗРПК «идеальным ору-
жием» для отражения массированных 
атак противника с применением БПЛА. 
Так, 20 января журнал The National 
Interest опубликовал статью Russia 
Just Might Have the Perfect Weapon to 
Crush «Swarm» Attacks («Россия, воз-
можно, обладает совершенным ору-
жием для отражения массированной 
атаки»), в которой утверждается, что 
такой эффективной сис темы ближ-
ней защиты ПВО, как у России, в США 
не существует. При этом было под-

черкнуто, что российские военные 
вовремя поняли — наземная проти-
вовоздушная оборона является бо-
лее эффективной и обходится значи-
тельно дешевле. 

Как рассказали «Известиям» в Мин-
обороны, сейчас новая зенитная ра-
кета проходит испытания. Она уве-
ренно поражает различные учебные 
цели. По окончании испытаний новин-
ка войдет в состав вооружения ЗРПК 
«Панцирь-М» и «Панцирь-СМ». Это по-
зволит зенитчикам гарантированно пе-
рехватывать все скоростные малораз-
мерные цели.

Перспективная малогабаритная зе-
нитная управляемая ракета (ЗУР) для 
ЗРПК «Панцирь» была впервые публич-
но представлена во время междуна-
родного военно-технического форума 
«Армия-2017». Новая ЗУР — разработка 
тульского АО «Конструкторское бюро 
приборостроения». Она создавалась 
в тесном контакте с Минобороны с уче-
том опыта боевых действий в Сирии. 
Эти малогабаритные ракеты предна-
значены для уничтожения беспилотных 
летательных аппаратов (БПЛА) и в пер-
спективе для поражения боевых частей 
высокоточного оружия.

Ракета комплектуется отделяемым 
в полете пороховым ускорителем с об-
легченным корпусом из композицион-
ных материалов. Двигатель установлен 

только на разгонной ступени, и после ее 
отделения изделие летит по инерции. 
Четыре малогабаритные ЗУР устанав-
ливаются в контейнере штатной раке-
ты «Панцирь» калибра 170/90 мм.

Как рассказал «Известиям» незави-
симый военный эксперт Антон Лавров, 
в Сирии российские части ПВО столк-
нулись с неожиданными угрозами, для 
противодействия которым нужны но-
вые боеприпасы.

— В первую очередь речь идет о пере-
хвате небольших беспилотников и оди-
ночных неуправляемых ракет. Для борь-
бы с такими целями использовать 
штатную ракету «Панциря» можно, 
но слишком дорого, — пояснил специ-
алист. — Именно поэтому потребова-
лась разработка более простой «бюд-
жетной» ракеты. Она будет уступать 
штатной по дальности, но при этом бу-
дет более маневренной. Ее боевых ха-
рактеристик достаточно, чтобы справ-
ляться со стоящими перед ней задачами.

При этом, по мнению Антона Лавро-
ва, новинка позволит существенно уве-
личить боекомплект «Панциря».

— В стандартный пусковой контей-
нер можно зарядить четыре малогаба-
ритные ракеты. Возможно также, что 
одну установку будут снаряжать сра-
зу несколькими типами ракет, — сказал 
эксперт. — Оператор сможет выбирать 
тип боеприпаса в зависимости от бое-
вой задачи.

Антон Лавров предположил, что 
перс пективные ракеты поступят на во-
оружение в самые сжатые сроки.

— Обычно принятие на вооружение 
новых типов ракет для зенитных комп-
лексов происходит в течение несколь-
ких лет, но нужно учитывать сложив-
шиеся обстоятельства, — считает Антон 
Лавров. — Такие изделия очень нужны 
для нейтрализации угроз, с которыми 
столкнулись российские базы Хмеймим 
и Тартус, недавно атакованные целым 
роем «беспилотных камикадзе».

Российский самоходный ЗРПК 
«Панцирь» малого радиуса действия 
был принят на вооружение в 2008 году. 
Штатная ракета обеспечивает пораже-
ние всех типов перспективных средств 
воздушного нападения на расстоя-
нии от 1,2 до 20 км на высоте от 15 м 
до 15  км.

Анастасия Князева

В России создадут фонд по поддерж-
ке изобретений и инноваций в сель-

ском хозяйстве. Он, подобно «Сколко-
во» и «Роснано», будет финансировать 
проекты в аграрном секторе. В Мин-
сельхозе надеются, что работа нового 
фонда поможет импортозамещению — 
большую часть оборудования и семен-
ного материала российские произво-
дители сейчас вынуждены ввозить 
из-за границы.

При Минсельхозе появится Фонд 
развития инноваций в АПК. Он будет 
создан по поручению правительства. 
В министерстве рассказали «Извести-
ям», что сейчас формируется механизм 
работы этого института. 

— Фонд будет привлечен, в частности, 
к решению задач, которые определены 
в Федеральной научно-технической 
программе развития сельского хозяй-
ства до 2025 года, — сообщили в пресс-
службе ведомства. 

Эта программа была утверждена 
в 2017 году. Она предполагает выведение 
новых сортов растений и пород живот-
ных, а также разработку оборудования 
для производства сельхозпродукции 
и для контроля ее качества. На реализа-
цию программы до 2025 года будет вы-
делено 29 млрд рублей. 

Фонд развития инноваций в АПК бу-
дет не только поддерживать разработки 
в рамках научно-технической програм-
мы, но и финансировать другие изобре-
тения для нужд сельского хозяйства. 
По словам пресс-секретаря Минсель-
хоза Яны Перепечаевой, окончательно 
с тем, как будут выделяться средства 
на эти цели, министерство еще не опре-
делилось. 

Российская академия наук (РАН) так-
же участвует в обсуждении стратегии 
работы нового фонда. Там рассказали 
«Известиям», что к финансированию бу-
дут привлекаться и деньги инвесторов. 

— Причем институт будет открыт уже 
очень скоро, буквально через два-три 
года. Времени на раздумья правитель-
ство не дает. И это правильно, потому 
что российским аграриям нужна под-

Армия Экономика и бизнес

«Стилет» как средство общения
Александр Круглов, Николай Сурков

Российские силовые структуры полу-
чат на вооружение комплекс средств 

радиосвязи, навигации и радиоподавле-
ния «Стилет». Система позволяет созда-
вать защищенные каналы коммуника-
ции, а также узконаправленные мощные 
помехи. Она обеспечивает полную 
скрытность радиопереговоров и надеж-
ную передачу данных, даже если про-
тивник полностью заглушил весь спектр 
рабочих частот. Новинка проходит опыт-
ную эксплуатацию в Сирии. По мнению 
экспертов, военным остро необходимы 
современные защищенные средства 
связи, способные работать в условиях 
активного применения противником 
средств радиоэлектронной борьбы.

Как рассказали «Известиям» в Мин-
обороны, решение о принятии на во-
оружение радиостанций «Стилет» на-
ходится на этапе согласования. Система 
проходит испытания в Международном 
противоминном центре ВС РФ. В компа-
нии АО «Руспром» (разработчик и про-
изводитель новинки) «Известиям» со-
общили, что опытная эксплуатация 
«Стилета» проходила в условиях реаль-
ной боевой обстановки. Сейчас к от-
правке в Сирию готовится очередная 
партия комплексов.

В комплект «Стилета» входят ста-
ционарно-возимые и портативные 
радиостанции, работающие в КВ 
и УКВ-диапазонах. Они могут быть ис-
пользованы в качестве ретранслято-
ров. Внутри создаваемой комплексом 
защищенной информационной инфра-
структуры можно переговариваться, 
не опасаясь прослушки, обменивать-
ся текстовыми сообщениями, пере-

давать документы и изображения. Та-
кую радиосеть невозможно заглушить 
средствами радиоэлектронной борьбы 
или взломать. Высокий уровень защи-
щенности и помехоустойчивость дос-
тигаются благодаря особому режиму 
передачи информации. Используется 
широкополосный сигнал с непрерыв-
ной перестройкой частоты, с комбина-
цией аналоговой и цифровой обработ-
ки и шифрования данных.

«Стилет» также способен решать на-
вигационные задачи. Местоположение 
удается определить в том числе при от-
сутствии сигналов от спутниковых на-
вигационных систем ГЛОНАСС/GPS. 
Координаты могут передаваться поль-
зователям в режиме радиомаяка или 
по SMS. Это дает возможность для дис-
танционного мониторинга передвиже-
ния спецподразделений и тактических 
групп, действующих в отрыве от основ-
ных сил. Местоположение каждого объ-
екта в автоматическом режиме выво-
дится на цифровой карте местности.

В состав комплекса входит также 
блокиратор каналов управления радио-
взрывными устройствами. Он исполь-
зуется для подавления радиоканалов 
и сотовой связи. Также способен блоки-
ровать передачу данных на основе тех-
нологий Bluetooth, Wi-Fi, WiMax, видео-
сендеров диапазонов 2,4 и 5,8 ГГц. Это 
позволяет группам инженерной развед-
ки предотвращать дистанционный под-
рыв на расстоянии до 300 метров.

Военный эксперт Олег Желтоножко 
отметил, что в российской армии в по-
следнее время уделяется большое вни-
мание новым системам коммуникации.

— Как показывает опыт последних 
вооруженных конфликтов, значение 

связи с каждым годом растет. Коман-
диры, обеспеченные современными 
видами коммуникации, гибко и сво-
евременно реагируют на любые изме-
нения обстановки, а значит, успешно 
вою ют, — отметил эксперт. — С учетом 
сирийского опыта наметилась тенден-
ция создания комплексов непрерыв-
ного обмена информацией, от такти-
ческого до оперативного уровня. Для 
реализации этой концепции военным 
нужны хорошо защищенные универ-
сальные системы связи, в которых 
реализованы инновационные тех-
нические решения. Российские про-
изводители способны создавать сред-
ства коммуникации с приемлемыми 
для военных техническими характе-
ристиками. И на этом рынке сейчас се-
рьезная конкуренция. В российских 
перспективных средствах связи сегод-
ня применяются самые передовые тех-
нологии и инновационные решения. 
При этом используются современные 
электронные компоненты и программ-
ное обес печение отечественного про-
изводства.

В 2010 году Пентагон, опираясь 
на опыт войны в Ираке, начал массо-
вую модернизацию радиосвязи. Для 
этого была запущена программа Joint 
Tactical Radio System. На базе JTRS пла-
нировалось создавать беспроводные 
самоорганизующиеся сети с высокой 
пропускной способностью. Схожие па-
раметры сегодня у большинства радио-
станций российского производства. 
JTRS до сих пор не завершена. Причи-
ны этого — дороговизна программы 
и пос тоянные переносы сроков ее ре-
ализации из-за совершенствования 
технологий.

В арсенал «Панцирей» войдут сверхманевренные и скоростные ракеты, способные легко уничтожить беспилотники 
и реактивные снаряды | Михаил Терещенко | «Известия»

Аналог «Сколково» для аграриев может заработать через 2–3 года | TACC | Артем Геодакян

”
УВЕЛИЧЕНИЕ ПО-
ТРЕБЛЕНИЯ КАРТО-

ФЕЛЯ КРОЕТСЯ В ЕГО НИЗ-
КОЙ ЦЕНЕ. НА 9 ЯНВАРЯ 
СРЕДНЯЯ ЦЕНА НА НЕГО — 
23,51 РУБЛЯ ЗА КИЛОГРАММ. 
ДРУГИЕ ПРОДУКТЫ, КОТО-
РЫЕ ГОТОВЯТ НА ГАРНИР, 
ДОРОЖЕ В ДВА-ТРИ РАЗА

Аграрии получат свое   «Сколково»
Научные разработки в области сельского хозяйства профинансирует            специальный фонд
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Призвали на службу

Юрий Беликов

Аналитик

Н а прошлой неделе объявили, что 
опорным банком для работы с гос

оборонзаказом станет санируемый 
Промсвязьбанк. Но вопреки ажиотажу, 
который вызвала эта новость, не стоит 
ждать глобальных перемен и переде
ла сфер влияния в секторе. Равно как 
и кардинальных изменений в моделях 
деятельности банков, связанных с гос
оборонзаказом, и самого Промсвязь
банка.

С марта 2017 года Банк России пе-
рестал раскрывать сведения об ис-
полнителях государственного обо-
ронного заказа. На начало февраля 
прошлого года деньги оборонки хра-
нились на счетах в семи банках. Это 
Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, банк 
«Россия», Новикомбанк, Россельхоз-
банк и банк «Санкт-Петербург». В них 
находилось около 540 млрд рублей 
средств гособоронзаказа, которые 
не составляли даже 1% валовых обя-
зательств кредитных организаций. 
То есть сектор в существенной степе-
ни не зависел от этих денег, а рассчи-
тывать на них могла горстка топовых 
банков. Для них обслуживание гос-
оборонзаказа было и остается в пер-
вую очередь вопросом статуса и ре-
путации.

При этом с точки зрения дохода 
эта работа далеко не так привлека-
тельна — комиссионные за обслужи-
вание исполнителей гособорон-
заказа невелики относительно 
расходов кредитных организаций. 
Это не то направление, которое су-
щественно отразилось бы на эффек-
тивности деятельности банков.

Статус опорного банка не означа-
ет его монополию на работу с гособо-
ронзаказом. Уполномоченные банки, 
по крайней мере крупнейшие, про-
должат обслуживать его исполни-
телей. Выводить из них эти средства 
нет ни причин, ни смысла. Тройка 
кредитных организаций с наиболь-
шим объемом средств исполните-
лей гособоронзаказа — это систем-
но значимые игроки. Риск их дефолта 
минимален. Кроме того, их позиции 
в секторе так прочны, что любые ис-
кусственно созданные для них слож-
ности отразились бы на состоянии 
всей банковской системы. Поэто-
му регулятор не допустит значимо-

го оттока средств гособоронзаказа 
с их счетов.

Нужно сделать оговорку, что, 
если бы такой отток все же произо-
шел, банки его спокойно выдержали 
бы. Экстренной поддержки для этого 
не потребовалось бы.

На счетах в Промсвязьбанке (ПСБ) 
средства гособоронзаказа, вероят-
нее всего, будут аккумулироваться 
постепенно. Не нужно ждать одномо-
ментного изменения структуры его 
баланса и перечня проводимых опе-
раций. Одним из критериев выбора 
Промсвязьбанка была универсаль-
ность его бизнес-модели. Деятель-
ность опорного банка и далее должна 
оставаться разнообразной, потому 
что это одно из базовых условий фи-
нансовой устойчивости. Этого прин-
ципа ПСБ придется придерживать-
ся для сохранения нового статуса. 
При этом Промсвязьбанк останет-
ся нормальным коммерческим бан-
ком, то есть целью его деятельности 
по-прежнему будет получение при-
были. Как раз для этого нужно прово-
дить весь перечень операций и иметь 
соответствующие источники их фи-
нансирования.

Это не означает, что банк начнет 
работать с гособоронзаказом без 
внутренних структурных изменений. 
Ему предстоят докапитализация, 
расчистка баланса от проблемных 
активов, проявление и заделыва-
ние всех дыр, оптимизация денеж-
ных потоков. Все это будет сделано 
в рамках финансового оздоровле-
ния. Санация и стала одной из основ-
ных причин, по которой банк сделали 
опорным для работы с гособоронза-
казом.

Сейчас кредитная организа-
ция находится под контролем Фон-
да консолидации банковского сек-
тора, то есть, по сути, ЦБ. Во-первых, 
это означает, что опорный банк будет 
максимально прозрачен для регуля-
тора — никакие из его проблем не бу-
дут скрыты. Во-вторых, из него мож-
но вылепить структуру, подходящую 
на роль опорного банка. Как мини-
мум это означает грамотную балан-
сировку принимаемого риска и запа-
са финансовой устойчивости.

Санация Промсвязьбанка стано-
вится целевой — на выходе должен 
получиться банк, кредитоспособ-
ность которого не вызывает сомне-
ний при сохранении полного спектра 
направлений деятельности и адек-
ватной доходности. До завершения 
финансового оздоровления это не-
возможно. Поэтому и позиции бан-
ка в сфере гособоронзаказа, скорее 
всего, будут наращиваться небыстро. 
Это займет несколько лет, что поспо-
собствует недопущению массового 
перетока исполнителей гособорон-
заказа из тех банков, в которых они 
обслуживаются сейчас.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

держка, — пояснил заместитель ака-
демика-секретаря отделения сельско-
хозяйственных наук РАН Анатолий 
Алтухов. 

Аграрный эксперт, вице-президент 
Ассоциации крестьянских хозяйств 
Ольга Башмачникова утверждает, что 
бизнес готов вкладываться в аграрную 
сферу. Однако для успешного функцио-
нирования Фонда инноваций в АПК 
нужно скоординировать работу уче-
ных, Минсельхоза и предпринимателей. 

— За рубежом, например в США и ев-
ропейских странах, бизнес и наука со-
трудничают вообще без содействия 
и одобрения ведомств. У нас же Мин-
сельхоз будет выступать как оценщик 
разработок. Министерство будет при-
нимать решение, что можно допускать 
к производству, а что нельзя, — пояс-
нила «Известиям» Ольга Башмачни-
кова.

В РАН считают, что научные раз-
работки, которые будут вписываться 
в государственные программы, гаран-
тированно будут поддержаны Минсель-
хозом. 

По словам Анатолия Алтухова, день-
ги будут выделяться, в частности, на вы-
ведение новых сортов растений, по-
садочного материала. Также ученые 
в ближайшее время планируют соз-
дать инкубаторы для птиц, поскольку 
сейчас оборудование для них произво-
дят только за рубежом. 

— Получается, что Россия постепен-
но избавляется от импорта продуктов, 
однако от поставок средств производ-
ства пока отказаться не может, — от-
метил он.

По данным Госсорткомиссии, подве-
домственной Минсельхозу, за 2017 год 
было зарегистрировано только 
1178 новых сортов растений. При этом 
в 2016 году этот показатель достигал 
1411 сортов. За 2016 и 2017 годы было 
выведено всего 137 пород животных. 
Создание Фонда развития инноваций 
в АПК позволит увеличить эти пока-
затели за счет выведения учеными но-
вых сортов растений и пород животных, 
которые позволят уменьшить зависи-
мость страны от импорта.

Стартаперы поверили в цифру

A Вырос и средний возврат 
вложений — до 30 000%. Та-

кая прибыльность связана с ростом кур-
са криптовалют и повышением интере-
са к этой сфере, пояснил глава фонда. 
Если за четыре последних года компа-
нии могли привлечь через ICO в среднем 
на один крупный проект $2 млн, то по ито-
гам 2017 года этот показатель достиг 
$22,6 млн. Однако высокая доходность 
всегда сопряжена с высокими рисками. 

— Поскольку криптовалюта сама 
по себе рискованная сфера, то привле-
чение инвестиций в ней — риск в кубе. 
Вложения в проекты на ранней стадии 
в принципе не дают никаких гарантий 
прибыли. А тут еще и привлекаются сред-
ства в криптовалюте, цена которой край-
не изменчива. Может быть как плюс ты-
сячи процентов, так и минус. Поэтому 
как бы ни было хлопотно и дорого уже 
существующее IPO (первичное размеще-
ние акций), ICO их не заменят, — преду-
преждает сооснователь международного 
криптобанка Wirex Дмитрий Лазаричев.

Другой фактор — отсутствие в Рос-
сии законодательства об ICO, крипто-
валютах и блокчейне. Когда нет огра-
ничений, у инвесторов развязаны руки. 
Но их вложения при этом защищены 
меньше, а владелец бизнеса оказывает-
ся в более сильной позиции. При этом 
в России сих пор не решен вопрос о на-

логообложении сделок, совершаемых 
с криптовалютой. 

В ряде других стран уже определи-
лись с подходом к налогообложению 
ICO. Например, Белоруссия вообще от-
казалась взимать сборы с таких сделок, 
став своеобразным «криптовалютным 
офшором». В Японии денежные сурро-
гаты признают платежным средством, 
а в США к ним относятся как к финансо-
вому инструменту. Попытки ввести на-
логообложение этой сферы сейчас пред-
принимает Швейцария. В ФНС на вопрос 
«Известий» по поводу налогового стату-
са ICO отвечать не стали. 

Сейчас в Минфине и ЦБ разрабаты-
вают законодательство, регулирующее 
ICO и криптовалюты. В проекте доку-
мента пока лишь даны определения ICO, 
криптовалюты и других терминов, каса-
ющихся этого рынка, чтобы в спорных 
ситуациях можно было обращаться в суд. 
Вопрос налогообложения сделок в крип-
товалютах пока не прорабатывался.

Капитализация рынка криптовалю-
ты по сравнению с привычными финан-
совыми рынками пока невелика — всего 
$0,6 трлн против $73 трлн на фондовом 
рынке. Но у денежных суррогатов есть 
высокий потенциал роста — многие ин-
весторы входят на рынок через биткоин, 
растет число блокчейн-сетей, а размер 
привлекаемых средств увеличивается.

В вине найдут истину
Евгения Перцева

С истему оценки качества алкогольной 
продукции в России ждет масштаб

ная реформа. Появится ГОСТ с перечнем 
спиртных напитков и методикой опре
деления подлинности каждого из них.   
Стандарт позволит бороться с фаль
сификатом. Например, контролирую
щим органам будет проще разобрать
ся — в бутылке коньяк из виноградного 
сырья или подкрашенный спирт с аро
матизаторами.

В России разрабатывают методы 
оценки подлинности спиртных напит-
ков. Новый национальный стандарт 
по классификации и идентификации 
всего алкоголя позволит изменить сис-
тему борьбы с фальсификатом. Созда-

нием ГОСТа занимаются в Минпром-
торге, Минфине, Минэкономразвития 
и Росстандарте совместно с заинтере-
сованными ведомствами и отраслевы-
ми союзами. Это следует из протокола 
совещания у вице-премьера Алексан-
дра Хлопонина, которое прошло в конце 
2017 года. С документом ознакомились 
«Известия». Срок исполнения поруче-
ния не указан.

В Роскачестве уверены, что новый 
ГОСТ по классификации и идентифи-
кации спиртных напитков в России не-
обходим.

— Документ должен содержать 
не только классификацию алкоголь-
ной продукции, то есть перечисление 
ее видов, но и их идентификационные 
признаки, — рассказала пресс-секретарь 

организации Марта Галичева. — Напри-
мер, какими именно характеристика-
ми должна обладать продукция, чтобы 
называться в соответствии с установ-
ленной классификацией. А также ме-
тоды контроля и методики измерений, 
необходимые для выявления несоот-
ветствий.

Глава Центра исследований феде-
рального и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз отметил, что 
проблема фальсификата актуальна 
для рынка винодельческой продукции. 
То есть для тихих и игристых вин, конья-
ка и винных напитков.

Зачастую под видом коньяка и шам-
панского на полке стоит подкрашенный 
этиловый спирт с ароматизатором, от-
метил в конце 2017 года Александр Хло-
понин. Проблема определения подлин-
ности горячительных напитков еще 
не решена ни в одной стране, отмети-

ла глава Союзконьяка Ирина Бушина. 
Сейчас можно лишь выявить наличие 
химических элементов в спиртном. На-
пример, железа.

— Один из новых методов изучения 
подлинности напитков — изотопный. 
В напитке определяется наличие водо-
рода, кислорода и углерода. Они дают 
представление о сырье, из которого изго-
товлено спиртное. Пока этот метод не ле-
гализован, — рассказала Ирина Бушина.

Марта Галичева напомнила, что 
в 2017 году Роскачество проводило ис-
следование рынка шампанского в розни-
це. Выяснилось, что около трети проте-
стированных торговых марок игристого 
напитка произведены с применением 
технологий искусственной газации. Это 
противоречит обязательному к исполне-
нию ГОСТу на шампанское. За наруше-
ние требований стандартов производи-
тель может лишиться лицензии.

Но пока официально доказать на-
рушение и наказать производите-
ля нельзя. Сейчас нет законодатель-
но закрепленных методов контроля 
искусственной газации. В результате 
на одной полке могут стоять настоящие 
игристые вина, произведенные путем 
естественного брожения, и «шипучки», 
созданные с применением искусствен-
ной газации, подчеркнули в Роскаче-
стве. В итоге честный производитель 
оказывается в условиях недобросовест-
ной конкуренции.

В Минпромторге «Известиям» расска-
зали, что из-за отсутствия правил про-
верки качества спиртного предпринима-
тели испытывают сложности при выводе 
алкогольной продукции на рынок.

— Проблемы возникают прежде все-
го в связи с отсутствием специального 
техрегламента для алкогольных напит-
ков и неполным понятийным аппаратом 

в действующих стандартах, — пояснили 
в Минпромторге. — Также есть неточно-
сти и противоречия в терминах и опре-
делениях, установленных в различных 
документах.

В Минэкономразвития уточнили, что 
никаких предложений по данному стан-
дарту от главного исполнителя — Мин-
промторга — еще не получали. В Мин-
промторге сообщили, что «на данный 
момент в разработке находится толь-
ко классификация алкогольной про-
дукции».

В Министерстве финансов и Рос-
стандарте на запрос «Известий» не от-
ветили. В конце 2017 года в Минфине 
заявляли, что 30% алкоголя в России на-
ходится в серой зоне. Появление стан-
дарта по классификации и другие меры, 
принимаемые государством, должны 
решить проблему фальсификата или 
свести ее к минимуму.  

Экономика и бизнес
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валютных единиц). Для защиты инвесторов есть несколько механизмов. 
В частности, деньги могут собираться на виртуальный кошелек, доступ 
к которому есть только у депозитных агентов. Это специальная структу-
ра, которая контролирует справедливый обмен токенов на деньги. Она же 
проверяет исполнение условий оферты, сроков и обязательств перед инве-
сторами. Только в случае соблюдения заявленных условий компания полу-
чает доступ к виртуальному кошельку. Если стартапер не выполнил обяза-
тельства, деньги возвращаются инвесторам или остаются замороженными 
до тех пор, пока предприниматель не выполнит обещания.
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Убийственная популярность
Психологи и педагоги опасаются распространения в России  
субкультуры «колумбайнеров»

Анжелина Григорян, Жанна Стефанец, 
Анна Ивушкина

В российских соцсетях зафиксиро-
ван всплеск интереса к массово-

му убийству в американской школе 
«Колумбайн», совершенному в 1999 году. 
Название этого учебного заведения, 
а также имя одного из нападавших в по-
следние дни упоминают во «ВКонтакте» 
в пять раз чаще обычного. Интерес к тра-
гедии почти 20-летней давности ощу-
тимо вырос после нападений школь-
ников на педагогов и учеников в Перми 
и в Улан-Удэ на прошлой неделе. Опро-
шенные «Известиями» эксперты отме-
чают, что современные подростки — 
подражатели массовых убийц из США 
считают свою жизнь недостаточно на-
полненной, в связи с чем в стране суще-
ствует реальный риск возникновения 
субкультуры «колумбайнеров».

Пользователи социальных сетей 
в России демонстрируют необычно вы-
сокий интерес к нападению на школу 
«Колумбайн», которое в 1999 году со-
вершили двое старшеклассников 
18 и 17 лет. В январе 2018-го россий-
ские школьники стали в пять раз чаще 
использовать хештэги с названием 
школы (#columbine), а также с фами-
лией одного из убийц. Об этом «Извес-
тиям» сообщил руководитель Центра 
исследований легитимности и поли-
тического протеста Евгений Венедик-
тов. Опасную тенденцию зафиксиро-
вал программный комплекс «Демон 
Лапласа», с помощью которого ведет-
ся машинный мониторинг социаль-
ных сетей.

— Появились люди, в своих публика-
циях в соцсетях называющие одного 
из убийц кумиром, а во «ВКонтакте» уже 
есть группа с видеозаписями массового 
убийства. В соцсети активно реклами-
руют видеоролики с кадрами 1999 года 
и проводят ассоциации с пермской рез-
ней и нападением на школу в Бурятии. 
Многие подписчики стали выражать 
свою симпатию к убийцам и постить 
жестокие видеоматериалы, — расска-
зал он. 

Эксперт считает, что интерес к лич-
ностям массовых убийц из «Колум-
байна» вырос после недавних событий 
в школах Перми и Улан-Удэ. Согласно 
данным центра, за последние полго-

да в YouTube появилось как минимум 
10 роликов, связанных с американ-
ским школьником-убийцей, которые 
набрали в среднем по 2,5 тыс. просмот-
ров каждый.

— Происходящее носит характер спе-
циально спланированной акции, атмос-
феру жестокости в которой накаляют 
будто бы по сценарию. Есть некая связь 
между событиями. В аккаунте 16-лет-
него пермского школьника, который 
нанес ножевые ранения 15 ученикам 
и учителям, было обнаружено множе-
ство видеозаписей и групп о массовом 
убийстве в школе «Колумбайн», — отме-
тил Евгений Венедиктов.

Он подчеркнул, что аналогичный 
всплеск интереса к личности амери-
канского школьника-убийцы ком-
плекс «Демон Лапласа» зафиксировал 
и после трагедии в бурятской школе. 
В пресс-службе «ВКонтакте» отмети-
ли, что в рамках внутреннего монито-
ринга не фиксировали всплеска актив-
ности вокруг темы убийств в школах. 
Нет планов по блокировке посвящен-
ных «Колумбайну» групп и у Роском-
надзора.

— Новых требований от уполномо-
ченных органов на включение интер-
нет-ресурсов данной тематики в Еди-
ный реестр запрещенной информации 
в Роскомнадзор пока не поступало, — 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
ведомства.

При этом ранее в Роскомнадзоре 
заявляли, что заблокируют в соцсе-
тях группы, побуждающие к насилию 
в школах.

В пресс-службе Минобрнауки и рос-
сийском представительстве YouTube 
не предоставили оперативных коммен-
тариев.

Председатель координационно-
го совета профессиональной гиль-
дии психологов Светлана Штукарева 
в беседе с «Известиями» отметила, что 
склонность подростков к подражатель-
ству может зависеть от насыщенности 
их жизни. 

— Если у детей дома или в школе, или 
в социуме высокая степень активно-
сти, занятости — они ведут насыщен-
ную и осмысленную жизнь. Если же 
в жизни ребенка все скучно, он пыта-
ется найти что-то вовне, что могло бы 
его заинтересовать и может быть легко 
воспроизведено. Иными словами, если 
у них есть, чем занять себя, они менее 
склонны к подражательству, — сказа-
ла эксперт.

По словам зампредседателя коми-
тета Госдумы по образованию и науке 
Бориса Чернышова, на фоне роста по-
пулярности темы нападения на школы 
есть риск возникновения целой суб-
культуры «колумбайнеров». Чтобы пре-
дотвратить подобное, стоит направлять 
больше сил и средств на молодежную 
политику, полагает он.

— Нужно вести серьезную системную 
работу со школьниками, со студента-
ми. Необходимо понять причины, по-
чему это происходит. Если подростки 
так поступают, чтобы привлечь внима-
ние и получить какую-то славу, нужно 
создать возможности для обычных ре-
бят из обычных школ как-то себя про-
явить. Через достижения в спорте, об-
разовании, науке. Сделать так, чтобы 
о них узнавали в регионе, приглашали 
на какие-то передачи, давали возмож-
ность открыть свои лаборатории, прово-
дить свои опыты, — рассуждает эксперт.

Общество

Школам разработают стандарт безопасности

A Депутат напомнил, что Мин-
труд принял профстандар-

ты в декабре 2015 года, но они носят 
рекомендательный характер и дей-
ствуют сейчас только на территории 
Москвы.

— Это дало свои результаты: бук-
вально на прошлой неделе в одной 
из школ ЮЗАО охранник обнаружил 
у школьника в рюкзаке холодное ору-
жие и патроны. Теперь этим случа-
ем занимаются органы правопоряд-
ка, и никакой трагедии не произошло. 
А в других регионах мы видим приме-
ры, когда охранник при возникнове-
нии ЧП даже тревожную кнопку не на-
жал, — подчеркнул депутат.

По его словам, также одним из клю-
чевых вопросов станет разработка на-
ционального стандарта по обеспече-
нию безопасности образовательных 
организаций. Если профстандарт 
определяет умения и навыки работ-
ников, то нацстандарт — требования 
к ЧОПу, охраняющему объекты. Сей-
час их не существует, а после разра-
ботки и внедрения в России появятся 
охранные организации, специали-
зирующиеся на безопасности школ. 
Это — отдельная категория, требую-
щая особого подхода, считает депутат.

Кроме того, нужно обсудить воз-
можность создания мониторинговых 
центров как на уровне Минобрнауки 
и его территориальных органов, так 
и в каждом образовательном учреж-
дении, рассказал Анатолий Выборный. 
Это пункты видеонаблюдения и пере-
дачи сигнала, информацию с которых 
можно было бы интегрировать в цен-
трализованные региональные систе-

мы общественной безопасности, та-
кие как «Безопасный город». Например, 
в Москве записи со всех 16 тыс. школь-
ных камер хранятся в едином центре 
хранения данных.

Московские ЧОПы стали руковод-
ствоваться профстандартом сразу 
после того, как его утвердил Минтруд — 
в 2015 году, рассказал «Известиям» 
президент саморегулируемой орга-
низации «Ассоциация предприятий 
безопасности «Школа без опасности» 
Сергей Саминский (ассоциация ох-
раняет все школы на территории Мо-
сквы и «новой Москвы»). По его сло-
вам, в результате удалось добиться 
того, что в 2017 году не было ни одной 

кражи имущества заказчика (школь-
ные компьютеры и другая собствен-
ность) более чем в 5 тыс. охраняемых 
зданий. Вместе с тем выросло и коли-
чество задержанных — до 15 человек 
в месяц: раньше столько нарушителей 
задерживали за полгода. Это не толь-
ко воры, но и пьяные и неадекватные 
граждане, а также блогеры, которые 
пытаются попасть ночью в школу, что-
бы снять и выложить видео.

— Мы сами разработали программу 
специальной подготовки охранников 
для обеспечения безопасности объ-
ектов образования, и сейчас каждый 
новый сотрудник проходит ее в обяза-
тельном порядке. Дополнительно про-

водятся регулярные тренинги. В по-
следнее время программой начали 
интересоваться и другие регионы, — 
рассказал Сергей Саминский.

Он также отметил, что профстан-
дарт, действующий в Москве, необхо-
димо актуализировать для остальных 
субъектов РФ с учетом их региональ-
ных условий и сложившейся практики.

Параллельно с распространением 
профстандарта на территории всей 
страны необходимо решить и вопрос 
финансирования, заявил «Известиям» 
член Общественной палаты РФ, пред-
седатель Всероссийского объедине-
ния работодателей в сфере охраны 
и безопасности Александр Козлов.

— Вопрос решен только в Москве, 
здесь стоимость круглосуточного пос-
та с одним охранником — 107 тыс. руб-
лей в месяц. Это низковато, но даже 
такая цена позволила выстроить до-
стойную систему охраны. А в регионах 
ситуация гораздо сложнее. Практиче-
ски половина школ вообще не выделя-
ет денег на охрану в бюджете. Кое-где 
до сих пор нанимают сторожей, на зар-
плату которым скидываются сами ро-
дители, — пояснил он.

Осенью 2017 года вышло поста-
новление правительства об усиле-
нии требований по антитеррористи-
ческой защищенности, где сказано: 
школы должны заключать договоры 
с ЧОПами, напомнил эксперт. Он под-
черкнул, что введение обязательного 
профстандарта позволит им указы-
вать это условие в конкурсной доку-
ментации и тогда выигрывать торги 
смогут только профессиональные ох-
ранные организации.

”
НЕ МЕНЕЕ 10% РОС-
СИЙСКИХ ШКОЛЬ-

НИКОВ СТРАДАЮТ ПСИХИЧЕ-
СКИМИ РАССТРОЙСТВАМИ. 
РАНЬШЕ ТАКИХ ПОДРОСТ-
КОВ ПОМЕЩАЛИ В СПЕЦИ-
АЛЬНЫЕ КОРРЕКЦИОННЫЕ 
ШКОЛЫ. ЗАТЕМ ЭТИ ШКОЛЫ 
ЗАКРЫЛИ, И ИХ КОНТИНГЕНТ 
ВЛИЛСЯ В ОБЫЧНЫЕ УЧЕБ-
НЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ

19 января в Улан-Удэ 15-летний подросток попытался заживо сжечь уче-
ников 7-го класса своей школы и учительницу с помощью коктейля Мо-
лотова. После этого он напал на учащихся и педагога с топором. Сейчас 
следователи проверяют версию о связи нападения в школе с события-
ми в Перми, когда старшеклассник и бывший ученик ворвались на урок 
в 4-й класс и устроили поножовщину. Не исключается, что все подозре-
ваемые посещали одни и те же интернет-ресурсы, способные мотивиро-
вать на общественно опасные действия.
Массовое убийство в школе «Колумбайн» в американском штате Колора-
до произошло 20 апреля 1999 года. Два старшеклассника напали на других 
учеников и учителей собственной школы, используя стрелковое оружие 
и самодельные взрывные устройства. Ранив 37 человек (13 из них смер-
тельно), подростки покончили с собой.

Справка «Известий»

Дети за гранью

Анатолий Кучерена

Адвокат

Н а прошлой неделе жестоким на-
падениям с применением холод-

ного оружия подверглись две шко-
лы — в Перми и бурятском поселке 
Сосновый Бор. Нападавшие задер-
жаны. Ими оказались не профессио-
нальные налетчики или террористы, 
а обычные ученики.

И вслед за этим начались дискус-
сии о необходимости усиления без-
опасности в школах, регулярного 
обследования учеников на их психи-
ческое состояние, закрытия в соци-
альных сетях сообществ, специали-
зирующихся на тематике массовых 
убийств. Все это, безусловно, необ-
ходимо.

В одной из российских соцсетей 
насчитывается 40 крупных сооб-
ществ, посвященных массовым 
убийствам в школах, в них участву-
ют более 200 тыс. человек. Особой 
популярностью пользуется тема 
массового убийства в американской 
школе «Колумбайн», совершенного 
в 1999 году. 

Этот эпизод вдохновил многочис-
ленных подражателей. 14 декабря 
2012 года в штате Коннектикут в шко-
ле «Сэнди-Хук» 20-летний Адам Лэн-
за вначале застрелил свою мать, а за-
тем взял винтовку, вошел в школу 
и открыл огонь. Его жертвами стали 
20 детей и семь взрослых.

В России первый подобный слу-
чай имел место 3 февраля 2014 года, 
когда ученик столичной школы при-
шел в школу с двумя ружьями, взял 
в заложники 20 учащихся, а затем 
застрелил учителя географии и по-
лицейского, еще один страж закона 
был ранен.

Сегодня в социальных сетях зву-
чат такие «вдохновляющие» призы-
вы: «Молодцы, вот бы в каждой шко-
ле так!», «Ну че, пацаны, повторим 
«Колумбайн»?»

Очевидно, что восхищаться по-
добными зверствами могут толь-
ко психически нездоровые люди. 
По данным специалистов, не ме-
нее 10% российских школьников 

страдают психическими расстрой-
ствами. Раньше таких подростков 
помещали в специальные коррек-
ционные школы. Затем эти школы 
почему-то закрыли, и их контингент 
влился в обычные учебные заведе-
ния. Следствием стало резкое ухуд-
шение психологической атмосфе-
ры во многих школах. Скажем, один 
из нападавших в пермской шко-
ле и прежде демонстрировал явные 
признаки неадекватности и, судя 
по всему, употреблял наркотики. 
Но этого почему-то никто не заметил.

Вообще, грань между трудным ха-
рактером и психическим расстрой-
ством, способным привести к тра-
гическим последствиям, предельно 
тонкая. Один из моих доверителей 
рассказывал мне, что в школе был 
белой вороной и подвергался жесто-
кой травле со стороны одноклассни-
ков. Буквально каждый день он мо-
лил Бога о том, чтобы его школа 
сгорела, была взорвана или разру-
шена землетрясением. С потрясаю-
щим хладнокровием этот добро-
душнейший человек говорил о том, 
как во сне он нередко расстрелива-
ет, вешает, травит ядами медленно-
го действия или даже сжигает зажи-
во своих одноклассников. К счастью, 
только во сне. 

Сегодня в каждой школе предус-
мотрена штатная единица психоло-
га. Однако в ряде регионов они по-
лучают 12–17 тыс. рублей. Трудно 
представить, что такие деньги, обе-
спечивающие в лучшем случае эле-
ментарное выживание, привлекут 
высококлассных специалистов, ко-
торые будут пользоваться автори-
тетом у учеников.

Мне приходилось общаться 
и с учителями, которые рассказы-
вают невероятные вещи о совре-
менных детях. Для них учеба — это 
творчество, ежедневное решение 
сложнейших задач, с которыми под-
час не могут справиться взрослые. 
Согласитесь, в такой атмосфере ма-
ловероятно, что кто-нибудь из уче-
ников вдруг решит устроить резню.

Но есть и другие школы, где 
единственная задача учителей — 
натаскать учеников на сдачу ЕГЭ. 
Процесс бесконечной зубреж-
ки травмирует психику школьни-
ка. Стремясь вырваться из этой 
затхлой атмосферы, он устремляет-
ся навстречу сомнительным «при-
ключениям».

Все это обусловлено в первую 
очередь низким профессиональ-
ным уровнем школьных работни-
ков. В интернете можно увидеть не-
мало роликов, в которых директора 

и преподаватели школ в отврати-
тельной манере распекают учени-
ков, чье поведение кажется им не-
правильным, и угрожают им всеми 
«казнями египетскими». Таких го-
ре-педагогов следует немедленно 
увольнять: ничего, кроме вреда, они 
не принесут.

Отдельно следует обратиться 
к лоббистам разрешения хранения 
и ношения нарезного оружия: уй-
митесь! Конечно, убивает не ору-
жие, а человек. Но представим, что 
произошло бы, если бы наши по-
клонники «колумбайнов» обзаве-
лись, скажем, пистолетами Glock-31 

с обоймами по 15 патронов каж-
дая, да еще прихватили несколько 
обойм с собой. Счет жертв мог бы 
пойти на десятки.

Наконец, хотелось бы сказать 
об освещении «колумбайнов» 
в электронных СМИ. Недавно один 
публицист написал, что лучший 
способ борьбы с этими явлениями — 
вообще не рассказывать о них. Как 
ни странно, в его рассуждениях есть 
доля истины. Многие люди, особен-
но подростки, склонны подражать 
поведению тех людей, которых они 
видят на голубом экране. Не в этом 
ли одна из причин резкого роста 
агрессивности и воинствующей по-
шлости в нашем обществе?

Но другой автор, напротив, упре-
кает наши телеканалы в недоста-
точном внимании к школьным тра-
гедиям и представляет их чуть ли 
не в качестве соучастников совер-
шенных преступлений. Думается, 
и то и другое — крайности. Дискус-
сия о «колумбайнах», безусловно, 
необходима. Но она должна способ-
ствовать умиротворению общества, 
а не подливать масла в огонь разго-
рающихся конфликтов.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ
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Сегодня в каждой школе предусмотрен штатный психолог, но зарплата не всегда 
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Что написано пером

Роман Сенчин

Писатель

К аких только дней не найдешь в меж-
дународном календаре — День спон-

танного проявления доброты, День ак-
кредитации, День начальника... Один 
из таких на первый взгляд шутливых 
дней отмечают 23 января — это День 
ручного письма. Учредили его доволь-
но давно — в 1977 году. Инициатором 
выступила Ассоциация производите-
лей пишущих принадлежностей, и тут 
можно усмотреть коммерческие моти-
вы. Но в последние годы день этот стано-
вится все более актуальным. Скоро, на-
верное, придется слегка переименовать 
его, назвав Днем памяти ручного письма.

Компьютер и все его ответвления 
можно назвать гениальным изобре-
тением. Жизнь людей, получение ин-
формации, общение друг с другом 
упростились до предела... Ну не до пре-
дела — многие мечтают общаться те-
лепатически: мысленно обратился 
к кому-либо — и он услышал и отве-
тил. Но и сейчас, обладая устройством 
с клавиатурой, экранчиком и подклю-
чением к всемирной паутине, ты тео-
ретически хозяин мира. Вполне мо-
жешь за минуту написать и донести 
до каждого обладателя подобно-
го устройства такое, что изменит ход 
истории, перевернет цивилизацию.

Но это именно теоретически. 
На самом же деле твой голос тонет 
в гуще других голосов, да и мысль, ко-
торую ты хотел донести до человече-
ства, оказывается слабой, незрелой, 
неоформленной.

Интересно, что чем проще нам соз-
давать слова, тем меньшей силой они 
обладают. В древности слова высека-
ли не только на камнях, но и писали 
на песке, но слова на камнях облада-
ют огромным весом (извините за ка-
ламбур). В выбитых на стенах и стелах 
надписях зачастую важнейшая ин-
формация. На века и тысячелетия.

То же можно сказать о рукописных  
книгах из дощечек, кожи, бумаги. Их  
было мало, создавать их стоило тру-
да, и они чрезвычайно ценились, были 
предметом поистине священным.

Конечно, писали и на бересте, 
но без намерения сохранить напи-
санное — это были записки, грамма-
тические упражнения, и чудо, что не-
сколько сотен их дошло до нас. Одни 
только грамоты Онфима чего стоят — 
пред нами предстает реальный маль-
чик XIII века, который, оказывается, 
мыслил, рисовал, учился практически 
так же, как дети XXI. И не исключено, 
люди какого-нибудь XXIX века будут 
разглядывать уцелевшие учениче-
ские тетради современных школьни-
ков, умиляться рисуночкам на пос-
ледней странице и удивляться, что 
дети всегда похожи, но у каждого свое 
лицо, свой характер, зафиксирован-
ный почерком.

А взрослые нынче пишут от руки 
всё реже и реже. Само слово «писать» 
уходит в прошлое. Теперь говорят: на-
бить текст, набить сообщение. Набить, 
а не написать. Жутковато. Тем более 
что набивают не на камне, а на экране 
компьютера и набитое можно унич-
тожить одним нажатием на соответ-
ствующую кнопку.

Впрочем, ученые спорят, какой но-
ситель надежнее, и многие прихо-
дят к выводу, что надежнее цифра. Ка-

мень в конце концов довольно просто 
уничтожить, что продемонстрирова-
ли недавно новые варвары на терри-
тории Сирии и Ирака, цифровой текст 
же может бесконечно копироваться.

Меня лично, как представителя пи-
сательского цеха, больше заботит от-
каз от ручного письма современными 
литераторами. То, что проза, поэзия 
мельчают, а то и переживают послед-
ние времена, было расхожим мнени-
ем во все эпохи. Но нынче очевидно, 
что мировая словесность становится 
все усредненнее. Выдающиеся из об-
щего ряда писатели, мыслители, ху-
дожники-философы, оригинальные 
стилисты почти не рождаются, хотя 
тех, кого можно читать, занимая досуг, 
становится больше и больше.

Сложно судить о грамотности це-
лых народов, но грамотность тех, кто 
занимается литературным творче-
ством, повышается, при этом пада-
ет число — грубо говоря — гениев. Гла-
венствует некая безликость. Одна 
из основных, если не основная причи-
на этого — новые методы написания 
прозы, стихотворений, драматургии. 
Технология, вернее.

Конечно, и в прошлых веках не все 
литераторы и не всегда писали исклю-
чительно сами. Кто-то надиктовывал, 
кто-то давал переписывать чернови-
ки другим людям, кто-то с изобрете-
нием пишущей машинки стал писать 
на ней, минуя стадию рукописи. Но, 
как правило, выводили буквы, связы-
вали их в слова, а слова во фразы соб-
ственноручно.

Рукописи Пушкина, Гоголя, Тол-
стого, Флобера, Золя, Платонова, Бул-
гакова, Шолохова (да и Михаила Шо-
лохова) показывают, как они искали 
нужное слово, переставляли сло-
ва местами и возвращали обрат-
но, вычеркивали и восстанавлива-
ли. Переписывали и переписывали 
свои произведения... Они мучились, 
но и очевидно любили это дело. И до-
бивались результата. Пусть сами по-
том порой утверждали, что «не полу-
чилось».

Никакой компьютер, никакая 
правка в распечатке или машинописи 
не дадут того же эффекта. И это оче-
видно, когда читаешь современную 
литературу. Ее набивают в компью-
терах, вычитывают на экране и от-
правляют в издательства. Там работа 
тоже идет, как правило, в электрон-
ном виде. Да и читатель теперь пред-
почитает электронные книги; чте-
ние с карандашом в руке, маргиналии 
тоже сошли на нет. Все, наверное, не-
обратимо, но о бумаге и шарико-
вой ручке (не говорю уж о перьевой) 
и писателям, и читателям стоило бы 
вспоминать. Записывать свои мысли, 
вести дневники в тетрадке, взять и от-
править знакомым весточку в конвер-
те с марками... Как говорил один мой 
знакомый литератор, пожилой чело-
век, «ручкой теплее».

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Грымов займется «бездымным производством»
Анастасия Рогова

В ременно исполняющий обязан-
ности губернатора Орловской 

области Андрей Клычков назначил 
своим советником известного режис-
сера Юрия Грымова. Он будет отвечать 
за развитие культуры и туризма в ре-
гионе. Своими планами по культурно-
му развитию области Юрий Грымов по-
делился с «Известиями».

Почему вы приняли предложение имен-
но от губернатора Орловской области — 
у вас с этой местностью исторические 
связи? 

Я неоднократно бывал в Орлов-
ской области. Во-первых, я сни-
мал здесь свою дебютную картину 
«Муму», серьез но занимался изуче-
нием биографии и творчества Ива-
на Тургенева. Экранизация — это по-
гружение в автора, а не только в само 
произведение. Во-вторых, часто бы-
вал здесь на фес тивалях и других 
культурных мероприятиях. 

У меня большой творческий и  
лич ный интерес к Орловской обла-
сти. Ведь это действительно лите-
ратурная столица России. Мало ка-
кая область может похвастаться, что 
из нее вышли Лесков, Бунин, Фет 
и Тур генев.

Какими вы видите перспективы разви-
тия культурной сферы?

Сейчас я формирую команду — 
из работников сферы культуры Орла, 
разумеется. Занимаюсь стратегией 
формирования программ развития 
культуры и туризма Орла и Орлов-
ской области. В этом году исполня-
ется 200 лет со дня рождения Ивана 
Тургенева, и это грандиозное собы-
тие не только для Орловской области, 
но и для всей страны. Также в этом году 
75 лет исполняется сражению на Ор-
ловско-Курской дуге. Эти две большие 
даты Орел должен отметить как сле-
дует. Самое главное, чтобы регион до-
стиг прогресса в сфере развития ту-
ризма. Во всем мире это называется 
«бездымным производством». Уверен, 
что общими усилиями команды губер-
натора мы можем это сделать. Я хочу 
добиться, чтобы в обозримом будущем 
москвичи и россияне могли проводить 
уикенды в Орле. И это реально. 

Планируете ли проводить новые фести-
вали?

Да, в планах есть создание круп-
ных театральных и кинофестивалей. 
В предыдущий год культурных со-
бытий здесь было довольно много, 
но они не вышли за пределы области. 
Мероприятий федерального уровня 

не проводилось. Я хочу это положение 
в корне изменить. В Орле достаточное 
количество прекрасных театров и му-
зеев, образовательных учреждений 
с яркими людьми. Моя задача — объе-
динить всех в единое целое.

Когда я в свое время критиковал 
чиновников из Министерства куль-
туры, то говорил, что мы не в разных 
лагерях, творческие люди и чиновни-
ки. Мы — единое целое. И теперь я хочу 
это доказать собственным примером. 
Я теперь частично чиновник, но оста-
юсь представителем людей культуры. 
Я хочу, чтобы не было недопонимания.

Времена конфликта художников 
и чиновников, художников и зри-

телей — вчерашний день. В XXI веке 
мы вместе. Почему я решил этим за-
няться? Да потому, что мне просто 
интересно. Есть фраза «критикуешь — 
предлагай». Я всегда критиковал чи-
новников, и вот решил сам попробо-
вать эту модель взаимодействия.

Вы — художественный руководитель 
театра «Модерн». Как собираетесь со-
вмещать новые обязанности с руковод-
ством коллективом?

Театр я не оставлю. Губернатор 
подписал мне разрешение на занятие 
творческой деятельностью. Это дозво-
лено законодательством. В прошлом 
году мы выпустили шесть премьер. 
14 февраля выходит мой спектакль 
«Юлий Цезарь». И я оставляю за со-
бой право в сентябре выпустить спек-
такль «Вой на и мир», к юбилею созда-
ния «Вой ны и мира».

Как же будете все успевать?
«Войну и мир» я буду ставить в свой 

официальный отпуск. Сам я большую 
часть времени буду проводить в Орле, 
особенно на первом этапе формиро-
вания команды. Для меня принципи-
ально, чтобы это были местные кадры, 
а не варяги из Москвы, как я. Это будут 
люди Орла, из Москвы, может, консуль-
танты приедут.

Войти в «Заповедник»
Студия театрального искусства поставила повесть Сергея Довлатова

Светлана Наборщикова

С тудия театрального искусства (СТИ) 
представила «Заповедник». Спек-

такль создан по мотивам одноименно-
го сочинения Сергея Довлатова, а сце-
ническую редакцию создал режиссер 
Сергей Женовач. «Заповедник» в СТИ 
должен понравиться тем зрителям, кто 
с повестью еще не знаком. Те же, кто это 
удовольствие имел, скорее всего заду-
маются: а стоит ли инсценировать До-
влатова и не лучше ли его просто читать?

Дело не в том, что спектакль плох, 
а в том, что довлатовская проза при 
переносе на театральные подмостки 
проявляет строптивость, строго гово-
ря, не напрашивается на драматургиче-
ский эквивалент. Предвижу возраже-
ние: как так? Писатель замечательно 
читал самого себя. Действительно чи-
тал, и успешно. Будь это театр одного 
рассказчика — проблем бы не возникло. 

Он, собственно, и есть. Прекрасный ар-
тист Сергей Качанов читает текст «За-
поведника». Главное достоинство его 
исполнения — ошеломительная есте-
ственность, но, как выясняется, ниче-
го удивительного в этом нет. «Многое 
из того, о чем пишет Довлатов, было 
и у меня: посиделки, разговоры о жиз-
ни, о политике, об искусстве, — призна-
ется актер. — Я застал период самизда-
та. Такое ощущение иногда возникает, 
что на сцене я рассказываю про себя».

То, что не «про себя», вызывает во-
просы. Складывается стойкое ощуще-
ние, что герой и персонажи, среди кото-
рых он вроде бы должен существовать, 
находятся в непересекающихся про-
странствах. Но в этом тоже нет ниче-
го удивительного. Поставить Довла-
това по-другому и при этом сохранить 
верность духу и букве, а Сергей Жено-
вач, безусловно, сохраняет, вряд ли воз-
можно.

Коллега Довлатова, писатель и ли-
тературовед Александр Генис опреде-
лял его прозу как «галерею эксцентри-
ков, вдоль которой идет рассказчик». 
По сути, постановщик Довлатова стал-
кивается с необходимостью подать от-
дельно литературу (рассказчик) и театр 
(эксцентрики). И это безо всякой надеж-
ды их «познакомить». Кто-то в ущерб 
тексту «знакомит» насильно, но Жено-
вач, режиссер интеллигентный, соблю-
дает дистанцию.

Сами по себе хороши и рассказчик 
(см. выше), и эксцентрики. В спектакле 
множество запоминающихся момен-
тов. Статуарная композиция из мест-
ных алкоголиков. Трюк с захватом бу-
тылок босыми ступнями. Трепетная, 
как у балерины, рука Валеры Марко-
ва (Даниил Обухов), взыскующая ста-
кана. Гордый профиль «гения чистого 
познания» Володи Митрофанова (Лев 
Коткин). Сбивчиво-вдохновенный рас-

сказ беллетриста Стасика Потоцкого 
(Александр Николаев). Группка коло-
ритных дам и девушек во главе с хра-
нительницей музея Викторией Аль-
бертовной (Ольга Калашникова). И все 
это на фоне ландшафта Михайловско-
го (художник — Александр Боровский).

Через сцену крестообразно пере-
кинуты два моста — в глубине высо-
кий, полукруглый, а перпендикулярно 
ему — низкий, попроще, обрывающий-
ся у квадратного водоема с непрони-
цаемой черной водой. Аналогичную 
конфигурацию бывавшие в пушкин-
ском заповеднике вспомнят без тру-
да. Нижняя часть — преимуществен-
но мужская. Там располагаются Борис 
Алиханов и его собеседники, они же со-
бутыльники. Верх отдан дамам, храни-
тельницам культа поэта. Вопрос «Лю-
бите ли вы Пушкина?», попеременно 
ввергающий героя в тоску и бешен-
ство, звучит оттуда.

Пушкин в спектакле тоже звучит — 
в виде стихов и романсов. Видимо, этот 
драматургический пласт и должен был, 
по мысли режиссера, объединить рас-
сказчика с эксцентриками, литературу 
с театром, но не объединил. Возможно, 
по причине отмеченного Довлатовым 
«олимпийского равнодушия» поэта.

Сергей Женовач к памяти литера-
торов неравнодушен. В финале с ко-
лосников с грохотом падают посмерт-
ные маски Пушкина, украшенные 
мишурой и стразами. Залюбили ге-
ния наши современники. А где культ, 
там и пошлость. Посмертные маски До-
влатова тоже могли здесь фигуриро-
вать. В Пушкинских Горах уже два запо-
ведника: официальный — Александра 
Сергеевича и неофициальный — Сергея 
Донатовича. В деревню, где жил Довла-
тов, возят экскурсии. Театры ставят 
спектакли по его произведениям. Ки-
норежиссеры экранизируют биогра-
фию. Самое время спросить: «Люби-
те ли вы Довлатова?». И получив ответ, 
процитировать «Заповедник»: «А за что 
вы его любите?».

Культура

«Движение вверх»  
без остановки

Николай Корнацкий

«Д вижение вверх» продолжает брать 
новые высоты в отечественном 

прокате. В эти выходные фильму удалось 
побить рекорд по количеству проданных 
билетов, который 10 лет держала ново-
годняя комедия «Ирония судьбы. Про-
должение». По данным ЕАИС, за 25 дней 
проката фильм Антона Мегердичева по-
сетили более 9 млн россиян, что принес-
ло ему 2,3 млрд бокс-офиса. Кроме того, 
собрав за прошедшие выходные 322 млн 
рублей, отечественный релиз обновил 
рекорд сборов за четвертый уикенд.

Ранее «Движение вверх» уже стало 
самым кассовым российским фильмом 
в новейшей истории и вторым среди 
всех релизов, выходивших в наш про-
кат. Впереди остается только «Аватар», 
собравший в России 3,5 млрд. По словам 
главы отдела аналитики «Бюллетеня ки-
нопрокатчика» Андрея Белого, у спор-
тивной драмы есть высокие шансы если 
не обогнать, то приблизиться к планке 
голливудского рекордсмена.

— По итогам четырех недель сбо-
ры «Движения вверх» оказались даже 
больше сборов «Аватара» за аналогич-
ный период, — отметил Андрей Белый. — 
По сравнению с предыдущим уикендом 
сборы российского фильма просели все-
го на 12%. Судя по очень хорошей дина-
мике, он не должен сильно обвалить-
ся и на этой неделе. Есть все основания 
ожидать, что «Движению вверх» удаст-
ся перепрыгнуть планку 3 млрд рублей. 

Вторую строчку занял американ-
ский фильм ужасов «Астрал 4: Послед-
ний ключ», после недели превью вы-
шедший в широкий прокат. Несмот ря 
на изначальный скепсис аналитиков, 
новая часть популярной франшизы 
о призраках и демонах, скорее всего, 
превзойдет сборы предыдущей серии.

На третьем месте британская семей-
ная комедия «Приключения Паддинг-
тона 2», поневоле ставшая самым резо-
нансным релизом уикенда. Накануне 
запланированной премьеры Минкуль-
туры неожиданно отозвало у фильма 
прокатное удостоверение, чтобы обес-

печить сеансы для отечественных кар-
тин, однако затем вернуло его в пятни-
цу вечером. 

— Ситуация с прокатным удосто-
верением широко освещалась в прес-
се, но этот пиар вряд ли можно назвать 
положительным, — считает Андрей Бе-
лый. — Многие зрители слышали но-
вость, что премьера фильма переносит-
ся, но пропустили его «возвращение». 
Поэтому какие-то выводы относитель-
но финального бокс-офиса можно будет 
делать только после второго уикенда, 
который станет первым полноценным.

Выше ожиданий выступили «Форма 
воды» и «Скиф». Романтическое фэнтези 
Гильермо дель Торо — один из фаворитов 
грядущей премии «Оскар» — со сборами 
45 млн стало четвертым. Отечественный 
исторический экшен заработал 33 млн. 
«Темные времена» собрали более 10 млн, 
а трагикомедия «Карп отмороженный» — 
вдвое меньше.

На следующей неделе с «Движением 
вверх» поборются отечественная коме-
дия «Зомбоящик» и молодежная анти-
утопия «Бегущий в лабиринте: Лекар-
ство от смерти». 

МНЕНИЕ

Фильм о победе советских баскетболистов стал победным для российской 
киноиндустрии | «Централ Партнершип»

Довлатовские дамы и девушки все как одна любят Пушкина | Александр Иванишин

”
ВЗРОСЛЫЕ ПИШУТ 
ОТ РУКИ ВСЕ РЕЖЕ 

И РЕЖЕ. САМО СЛОВО  
«ПИСАТЬ» УХОДИТ В ПРОШ
ЛОЕ. ТЕПЕРЬ ГОВОРЯТ:  
НАБИТЬ ТЕКСТ. НАБИТЬ, 
А НЕ НАПИСАТЬ. ЖУТКО
ВАТО. ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО  
НАБИВАЮТ НЕ НА КАМ
НЕ, А НА ЭКРАНЕ КОМПЬЮ
ТЕРА, И НАБИТОЕ МОЖНО 
УНИЧТОЖИТЬ ОДНИМ  
НАЖАТИЕМ НА КНОПКУ

Спектакль «Заповедник»
Рейтинг «Известий» 
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Спорт

«Суперклубом ЦСКА сделал Гомельский»
Тимур Ганеев

В спорткомплексе ЦСКА в Москве 
прошел Матч легенд, посвященный 

90-летнему юбилею великого трене-
ра Александра Гомельского. Победи-
телем в игре, прошедшей при полных 
трибунах, стала команда «красных», со-
ставленная из звезд отечественного 
баскетбола.

По окончании торжественного ме
роприятия «Известия» пообщались 
с президентом ПБК ЦСКА Андреем 
Ватутиным. В ходе беседы он расска
зал о сложностях организации Матча 
легенд, советах Александра Гомель
ского, высокой конкуренции в Евро
лиге и слабых местах своей команды.

Тяжело было организовать этот матч?  
Мы начали готовиться к нему в ок

тяб ре. Составили большой список 
игроков, которых можно было бы при
гласить. Изначально хотели позвать 
баскетболистов не старше 50 лет, что
бы люди могли «зарубиться» на пло
щадке. Прошерстили и США, и Европу. 
Все, кто не приехал, передавали наи
лучшие пожелания и очень сожале
ли, что не смогли вырваться. Я говорю 
о Холдене, Лэнгдоне, Сабонисе, Вол

кове, Туркоглу, Кириленко и других. 
Мессина и Блатт очень хотели при
ехать. Но даже без них состав полу
чился очень представительным. Было 
много организационных сложностей — 
хочу отметить работу менеджмента 
клуба, который справился со всеми 
задачами. Очень большую помощь 
оказала большая семья Гомельских, 
особенно сын тренера Владимир. 
Всех игроков в шкафчике в раздевал
ке ждали комплект формы, кроссовки, 
сувениры — мы подошли к ветеранам 
баскетбола как к действующим про
фессионалам.

Хочу еще раз сказать спасибо тем, 
кто приехал, были очень рады всех ви
деть. Они проявили огромное уваже
ние к памяти Александра Гомельско
го. Ведь, к примеру, Гиричек вообще 
не брал мяч в руки после окончания 
карьеры, Шишкаускас не тренировал
ся больше года, Нвосу вообще толь
ко в футбол играл на любительском 
уровне. При этом все они рвались 
принять участие в матче, несмотря 
на дела, те же Нестерович и Бодирога 
сейчас занимают важные руководя
щие должности в национальных фе
дерациях. Отдельное спасибо Илье 
Авербуху, который сделал нам яркое 

шоу, Яне Чуриковой, Гоше Куценко, 
Иосифу Кобзону. Праздник получил
ся, были полные трибуны, мы услыша
ли и прочитали множество положи
тельных отзывов. Важно, что 90летие 
Александра Яковлевича прошло в та
кой обстановке.  

Какие самые важные советы дал вам 
Александр Гомельский?  

Александр Яковлевич никогда 
не был ханжой, и те советы, которые 

я от него получил, большей частью 
были связаны с жизнью вне баскет
больной площадки. Но могу сказать, 
что он обладал великолепным каче
ством: всё, что бы он ни делал, делал 
с большой уверенностью. Для ру
ководителя это очень важное каче
ство. Тут нельзя колебаться. На мой 
взгляд, суперклубом ЦСКА сделал 
именно Гомельский. Есть люди, ко
торые своими гениальными идеями 
и их реализацией буквально выжи
гают пространство после себя. Алек
сандр Яковлевич придумал и провел 
матч на Красной площади. Превзой
ти это невозможно. Где, скажите, еще 
можно сыграть, чтобы не повторить
ся? Не в Антарктиде же. 

Александра Гомельского помнят ны-
нешние руководители европейского 
баскетбола?  

Помнят, ведь таких величин в ев
ропейском и мировом баскетболе не
много. На матче должен был присут
ствовать президент Евролиги Жорди 
Бертомеу, но он не смог прилететь 
изза семейного мероприятия. Тем 
не менее на игре были представи
тели ФИБА. Могу сказать — не было 
случая, чтобы мы комуто звонили 
и ктото забыл про Александра Яков
левича. У всех были свежие воспоми
нания о Папе. Саша Джорджевич, на

пример, рассказал, как Гомельский 
звал его в ЦСКА. Причем перед матчем 
с «Барселоной», за которую выступал 
Джорджевич. Возможно, это был эле
мент давления на игрока соперника.

Красиво было бы победить в Евролиге 
в год юбилея великого тренера? 

Можно побеждать и в 90, и в 91, 
и в 92 года со дня рождения Александ
ра Яковлевича. Не стоит привязы

ваться к юбилеям и датам, «реализо
вывать пятилетку в три года». Вы же 
понимаете, что победа в Евролиге — 
это масса факторов. Давайте не будем 
забегать вперед. Хорошо, что мы вы
играли у «Панатинаикоса». Это очень 

важная победа над сложным сопер
ником на выезде. Мы показали харак
тер, и важно, что это произошло перед 
юбилеем Гомельского. 

Как оцениваете уровень нынешнего 
регулярного сезона Евролиги? Конку-
ренция стала еще выше?  

Да, безусловно. В каждой игре все 
бьются до последнего. Тот же «Милан» 
уступил нам по всем статьям, но по
том выиграл две встречи подряд. Все 
играют с перепадами, это надо при
нять. Это говорит о том, что пройти 
всю дистанцию без неудач невозмож
но, главное — получить преимущество 
своей площадки в плейофф. Поэтому 
надо иметь терпение и понимание, что 
это длинное соревнование. 

Какие проблемы сейчас есть у ЦСКА?  
Нам не хватало Лео Вестерман

на  как еще одного организатора 
игры. Также хотелось бы большего 
и от наших четвертых номеров. Уве
рен — и Антонов, и Воронцевич, и Хря
па могут и должны прибавить. Тре
нерский штаб видит эти проблемы 
и пытается их решить. Посмотрим. 
Повторюсь, игра с «Панатинаикосом» 
была очень важной. В первую оче
редь для поиска себя и умения дер
жать удар. Серия поражений в нача
ле 2018 года не выбила нас из колеи.  

Лига наций
Завтра пройдет жеребьевка нового турнира УЕФА

Севастиан Терлецкий

Новый турнир будет проводиться под 
эгидой Союза европейских футболь-

ных ассоциаций и заменит сборным Ста-
рого Света большинство товарищеских 
матчей. Проект был задуман с целью 
уменьшения количества встреч нацио-
нальных команд, которые часто не несли 
в себе никакой спортивной мотивации.

Новоявленная Лига наций будет про
ходить раз в два года, а ее дебютный ро
зыгрыш состоится уже в 2018 году. 

— Интересная задумка УЕФА, — за
явил «Известиям» заслуженный мастер 
спорта СССР и России Анатолий Бышо
вец. — Теперь сборным не придется ло
мать голову в поисках соперников по то
варищеским играм. И интерес к таким 
встречам станет гораздо выше, чем к не
официальным. 

В турнире принимают участие 
55 стран — членов УЕФА. Все сборные 
разбиты на четыре дивизиона (A, B, C, 
D) в соответствии с их рейтингом на мо
мент завершения европейской квали

фикации на ЧМ2018. Сборная России 
попала в первую корзину дивизиона В. 
Потенциальные соперники из второй 
корзины для нашей команды — Швеция, 
Ирландия и Босния и Герцеговина.

— Для России здесь не может быть 
удачных или неудачных соперников, — 
сказал «Известиям» глава Объединения 
отечественных тренеров Михаил Герш
кович. — Все потенциальные оппоненты 
для нашей команды приемлемы. Будет 
интересно посмотреть на матчи с любой 
из команд, которые нам в итоге выпадут.

Из третьей корзины команде Ста
нислава Черчесова может попасться 
Северная Ирландия, Дания, Чехия или 
Турция. При этом Россию уже традици
онно разведут с Украиной, которая мог
ла бы выпасть нашей команде из вто
рой корзины. 

— В группе В сформировался доста
точно равный подбор сборных, — отме
тил Анатолий Бышовец. — Тут нет явных 
аутсайдеров или команд, с которыми 
нам хотелось бы избежать встречи. Поэ
тому особых предпочтений относитель
но жребия нет. Все команды достаточно 
крепкие, с сильным подбором игроков, 
и нашей сборной будет полезно встре
титься с любой из них. 

Соперники сыграют по круговой 
системе дома и на выезде в сентябре–

ноябре 2018 года. Победители четы
рех групп каждого дивизиона выйдут 
в следующий этап турнира. Он будет 
проводиться по олимпийской систе
ме: полуфиналы, матч за третье место 
и финал. Таким образом в итоге опре
делится триумфатор Лиги наций. При 
этом между дивизионами будет дей
ствовать принцип повышения и по
нижения в классе. Победители групп 
в лигах В, С и D выйдут в более сильные 
дивизионы, а худшие команды групп 
в лигах А, В и С отправятся в более сла
бые. Престижность победы в Лиге на
ций в том, что чемпион каждого диви
зиона сможет попасть на чемпионат 
Европы 2020 года. 

— Путевки на континентальное пер
венство добавят Лиге наций интере
са и статуса, — сказал Михаил Гершко
вич. — Это будет мотивировать команды, 
и за матчами турнира наблю дать будет 
не менее интересно, чем за квалифика
цией. Для нашей сборной Лига наций 
станет неплохим вариантом попасть 
на чемпионат Европы в случае неуда
чи в своей отборочной группе. 

При этом, несмотря на появле
ние Лиги наций, товарищеские мат
чи проводиться всетаки будут — од
нако в гораздо меньшем количестве, 
чем раньше. 

СКА не догонят
Андрей Пиров, Алексей Фомин

И гроки петербургского СКА досрочно 
стали обладателями Кубка континен-

та — главного приза регулярного чемпио-
ната Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ). Подопечные Олега Знарка второй 
раз в истории клуба получили этот тро-
фей за полтора месяца до окончания пер-
венства. Успех СКА прервал гегемонию 
московских армейцев, побеждавших 
в трех предыдущих Кубках континента. 

Победа команды из города на Неве 
в регулярном чемпионате абсолют
но закономерна и заслуженна, считает 
бывший главный тренер петербургско
го клуба Рафаил Ишматов.

— Была проделана серьезная работа. 
У команды отличный подбор игроков, 
который позволяет проводить безбо
лезненную ротацию и на протяжении 
всего сезона выглядеть свежо, — сказал 
«Известиям» Рафаил Ишматов. — Конеч
но, важнейшим условием успеха явля
ется и профессиональная работа тре
нерского штаба питерских армейцев. 
Все в совокупности и принесло такой 
результат.

Успех СКА не вызвал удивления у хок
кейной общественности: петербурж
цы являются действующими чемпио
нами Кубка Гагарина, а также обладают 
сильнейшим и самым дорогим составом 
в лиге. Красносиние изначально явля
лись главными фаворитами сезона. 

— Я бы не сказал, что очередной успех 
СКА убивает интерес к чемпионату, — за
явил «Известиям» двукратный олим
пийский чемпион Александр Кожевни
ков. — Если бы это было так, на их матчи 
никто бы уже не ходил, а стадионы пол
ные. Возможно, комуто это не нравит
ся, но болельщикам эта команда по душе. 
Всем интересно наблюдать за тем, как 
их любимый клуб сопротивляется столь 
сильному оппоненту, как СКА. 

Одними из главных творцов успеха 
петербуржцев стали нападающие Илья 
Ковальчук и Никита Гусев. Оба нахо
дятся на вершине таблицы самых ре
зультативных игроков КХЛ. 34летний 
Илья Ковальчук набрал 63 очка по сис
теме «гол + пас» (31+32), а 25летний Ни
кита Гусев идет за ассистентом капита
на своей команды с отставанием в одно 
очко (22+40). 

— Ребята молодцы, они показывают 
отличную игру, — добавил Александр 
Кожевников. — Ковальчук в этом году 
выглядит просто здорово и приносит 
много пользы коллективу. Он боль
шой мастер, это всем давно известно. 
Гусев также отлично себя проявляет, 
Никита — командный игрок. Он созда
ет много моментов и при этом не жад
ничает. Также хочу отметить капита
на Павла Дацюка. Возможно, он играет 
не так много, но является одним из ли
деров и очень полезным членом коман
ды. В целом СКА очень силен: оборона, 
вратари... Каждая позиция отлично по
добрана.  

Сложностью при защите Кубка Га
гарина для СКА может стать грядущая 
Олимпиада в Пхенчхане. На Игры в Ко
рею отправятся большинство игроков 
петербургского клуба — как россиян, так 
и ключевых легионеров. 

— Конечно, Олимпиада даст многим 
командам шанс на успешное выступле
ние в плейофф, — заметил Александр 
Кожевников. — Всетаки от СКА на Игры 
едет очень серьезный состав, и турнир 
в любом случае отнимет у них немало 
сил. Так что этот факт открывает до
полнительные возможности в Кубке 
Гагарина для конкурентов петербурж
цев — в первую очередь ЦСКА. Хотя в со
ставе московских армейцев тоже нема
ло олимпийцев. 

Интересно, что еще ни одному клу
бу КХЛ не удавалось в одном сезо
не выиграть и регулярный чемпионат, 
и плейофф. Так, в 2013 году, впервые став 
триумфатором Кубка континента, СКА 
вылетел в финале Западной конферен
ции Кубка Гагарина после игры с москов
ским «Динамо» (2:4). 

— Плейофф — отдельный турнир, ко
торый всегда дарит много сюрпризов, — 
заявил Рафаил Ишматов. — В Кубке Гага
рина часто бывают результаты, которые 
не поддаются никакой логике. Поэто
му сложно давать какиелибо прогнозы 
относительно шансов СКА отстоять ти
тул второй сезон подряд. Впереди много 
времени, много матчей — все в их руках. 

Плейофф КХЛ стартует 3 марта. СКА 
как лидер чемпионата сыграет с вось
мой командой Западной конференции 
и получит преимущество домашней 
площадки. 
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ГОМЕЛЬСКИЙ  

ПРИДУМАЛ И ПРОВЕЛ  
БАСКЕТ БОЛЬНЫЙ МАТЧ  
НА КРАС НОЙ ПЛОЩАДИ.  
ПРЕВЗОЙТИ ЭТО НЕВОЗ-
МОЖНО. ГДЕ, СКАЖИТЕ,  
ЕЩЕ МОЖНО СЫГРАТЬ, 
ЧТОБЫ НЕ ПОВТОРИТЬСЯ?
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